Nomadland hace historia

Nomadland se convirtió anoche en la gran ganadora de los Óscar 2021. El filme de la cineasta china-estadounidense Chloé Zhao se llevó las estatuillas a Mejor Directora, Mejor Actriz y Mejor Película.



Triunfo infernal

Los Diablos Rojos del Toluca derrotaron al América en la penúltima Jornada de la Liga MX, impidiéndoles llegar al liderato y dando un paso importante para la



Mely: Mejoraremos seguridad, economía y salud en el estado

Los resultados de mi gobierno se verán en algunos casos de manera inmediata, en un año serán tangibles, asegura la candidata de "Va por Colima" (PAN, PRI y PRD) a la gubernatura; afirma que su campaña va en ascenso y tiene la certeza de que ganará la elección

Carlos GARCÍA LEMUS

Los resultados en materia de seguridad, mejoría en la economía de los colimenses y en la prestación de los servicios de salud en el estado, se verán a corto plazo en mi gobierno, algunas acciones serán inmediatas y en general en el primer año habrá resultados tangibles.

Así lo señaló en entrevista con Diario de Colima la candidata de la coalición "Va por Colima" (PAN-PRI-PRD) a la gubernatura, Mely Romero Celis.

Resaltó que la visión que tiene para su gobierno se enmarca en la estrategia que ha llamado Orgullo Colimense, para que, precisamente al final de su mandato, recuperemos el orgullo de ser de Colima.

Sobre su campaña, aseguró que prácticamente a la mitad del camino va muy bien, con excelente aceptación de los colimenses.

"Estamos creciendo cada día, la tónica de mi campaña es creciente, está sumando más voluntades cada día y esa tendencia me dice que vamos a tener la certeza de ganar la elección.

"Lo siento mucho en la calle y con las personas y ahí están los números, día con día estamos midiendo y vamos para arriba, mientras otros van cayendo, y eso es lo que eventualmente nos llevará a cruzar la línea", aseguró.

LOCAL/A3



Foto de Alberto Medina

En entrevista con Diario de Colima, la candidata de la coalición "Va por Colima" a la gubernatura, Mely Romero Celis, aseguró que seguridad, economía y salud son pilares en su proyecto de gobierno.

REPORTAN OCHO CASOS NUEVOS Y UN DECESO POR COVID-19

LOCAL/A3

A LA ENTRADA DEL MIRADOR DE LA CUMBRE

Arrolla tren a una camioneta; mueren el conductor y dos niñas

Sergio URIBE ALVARADO

Tres personas murieron, entre ellas dos niñas, luego de que la camioneta en la que viajaban fue arrollada por el tren en la calle Mexicali, en la entrada de la colonia Mirador de la Cumbre.

Los occisos son un hombre de aproximadamente 40 años de edad y dos niñas de entre 3 y 8, aproximadamente, quienes viajaban a bordo de una camioneta Tornado blanca.

ORDEN PÚBLICO/A8

OPINIÓN

El transitorio de la prolongación llegará a la Corte para discutir su constitucionalidad. Allí los ministros tendrán que decidir sobre ella y se dará el verdadero debate

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5

Carlos M. URZÚA José Ángel BRAMBILA LEAL

LUNES POLÍTICO





Foto de Alberto Medina

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, visitó Diario de Colima y en entrevista afirmó que su partido encabeza las encuestas dos a uno en Colima.

MARIO DELGADO

Decidirán colimenses entre transformación o corrupción

Una coalición de facto entre opositores a Indira Vizcaíno facilitaría la decisión de los electores, dice; encabezamos las encuestas dos a uno; somos un partido plural y abierto, que aspira a tener los mejores liderazgos, señala

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, afirmo que una coalición de facto entre los competidores de su candidata, Indira Vizcaíno Silva, facilitaría las cosas a los electores, pues tendrán claro y podrán elegir entre dos proyectos, el que representa la transformación y otro la corrupción de siempre.

Colima, el líder nacional del partido lopezobradorista afirmó que encabezan las encuestas dos a uno en Colima: también refirió que la entidad es un referente nacional para ese movimiento, pues el 60 por ciento de sus candidaturas son para mujeres.

Justificó el arribo de militantes de otros partidos a Morena señalando que son un instituto plural y abierto que aspira a tener los me-

En entrevista con **Diario de** jores liderazgos, siempre y cuando asuman los compromisos de no robar, no mentir y no traicionar.

> Aseguró que Indira Vizcaíno encabeza una nueva generación de mujeres jóvenes que van a renovar la vida pública del estado.

> "Establecerán políticas diferentes a partir de los valores de nuestro partido: no robar, no mentir y no traicionar", enfatizó.

> > LOCAL/A2

Defenderé los derechos de la mujer: Claudia Yáñez

Carlos GARCÍA LEMUS

Mi principal eje de gobierno será defender de manera prioritaria y, bajo un compromiso inquebrantable, garantizar los Derechos Humanos de las mujeres, expresó la candidata de Fuerza por México (FXM) a la gubernatura, Claudia Yáñez Centeno.

Aseguró que la atención a las mujeres y combatir la violencia contra ellas será uno de los temas

más importantes en su gobierno. Lo dijo durante un evento sobre género y violencia contra la mujer, organizado por el Colectivo de 12 organizaciones de la Sociedad Civil.

LOCAL/A2

LIGA MX FECHA 16 GUARD1ANES 2021 PARA HOY



PACHUCA



*Programación sujeta a cambios por parte de las televisoras



Por quererle ganar el paso al tren, el conductor de una camioneta falleció, al igual que dos menores que lo acompañaban. El accidente ocurrió la mañana de ayer, en la entrada de la colonia Mirador de la Cumbre.

MARIO DELGADO

Encabeza Morena dos a uno en encuestas

Destaca el presidente nacional de ese partido el caso de Colima, donde el 60 por ciento de sus candidaturas son para mujeres

Mario Alberto las elecciones. SOLÍS ESPINOSA

Morena encabeza las encuestas dos a uno en Colima y es un referente nacional para el movimiento, pues el 60 por ciento de sus candidaturas son para mujeres, señaló el presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, en entrevista con Diario de Colima.

Diario de Colima (DC): Llevamos ya casi 50 días de campaña y quedan menos de 40, ¿cuáles son los resultados que observa en Colima y qué podemos esperar en los días que restan de proselitismo?

Mario Delgado Carrillo (MDC): En Colima existe muy buen ánimo a favor de nuestro movimiento. Se resolvió muy bien todo el tema de candidaturas v eso ha dado un impulso a la campaña en toda la entidad.

Nuestra candidata a gobernadora ha recorrido cuatro veces todo el estado; ahora tenemos candidatos en todos los distritos locales y municipios, lo que fortalece nuestra presencia.

Todas nuestras encuestas nos dicen que por lo menos vamos dos a uno en la preferencia, además de que se siente mucha alegría por la expectativa del cambio en nuestro estado.

Van 90 años de priismo, ya es mucho y toca una renovación encabezada por una mujer joven, inteligente y preparada que simboliza todo lo que quiere nuestro movimiento, abriendo espacios para las mujeres.

DC: Antes de iniciar las campañas se presentaron inconformidades por las candidaturas, ¿eso se logró procesar adecuadamente o quedan divisiones que no se superaron?

MDC: Morena es un movimiento plural y muy abierto. Tuvimos más de 114 mil aspirantes registrados en nuestro proceso interno; evidentemente se deben tomar decisiones, pues son pocos los cargos, pero los verdaderos militantes de nuestro partido, quienes están comprometido con el movimiento, saben que aquí la lucha no es por cargos o puestos, sino por un proyecto nacional de transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Hay etapas del proceso donde hubo mucha discusión interna y debate, pero una vez que concluyó, tenemos que enfocarnos todos en el objetivo que es ganar

DC: En ese sentido, también hubo cuestionamientos a nivel local, porque en algunos casos las candidaturas se definieron a favor de personajes no tan identificados con su movimiento, que de hecho tienen antecedentes inmediatos en otros partidos políticos.

MDC: La gran mayoría de las candidaturas es para gente del movimiento que ha trabajado en la construcción del partido, pero justamente somos un movimiento que está en constante crecimiento y siempre aspiramos a tener a los mejores liderazgos y a las mejores causas que tengan el objetivo de colaborar con la Cuarta Transformación, por eso no es extraño que vengan nuevos perfiles a nuestro partido.

DC: ¿Sin importar que vengan de otros partido?

MDC: El compromiso que pedimos es que asuman los principios y valores de nuestro movimiento: no mentir, no robar y no traicionar; además, que caminemos en el objetivo de la Cuarta Transformación.

DC: ¿Y en lo que resta de la campaña qué podemos esperar?

MDC: Vamos a seguir trabajando con la gente, organizando a los barrios, las colonias, los comités, pues la fuerza de Morena es el pueblo organizado; no nos vamos a confiar, pues siempre hay la tentación de meterle mano a las elecciones por parte de otros partidos, por eso queremos ganar con una ventaja importante, que no haya margen para intentar cambiar la voluntad de

DC: Eso es interesante, ¿al Gobierno Estatal cómo lo ven, se ha mantenido al margen?

MDC: El gobernador (Ignacio Peralta Sánchez) firmó el Acuerdo Nacional por la Democracia convocado por el Presidente, por lo tanto, queremos que se respete la ley.

Hay que recordar también que cambiamos la Constitución para que los delitos electorales sean graves. Tenemos la gran oportunidad de que en este 2021 se consolide una auténtica democracia, dejando que la gente decida de manera libre quiénes quiere que sean sus gobernantes.

DC: En los últimos días se ha manejado la posibilidad, más con deseos que con hechos, de una coalición de facto entre varios de

los competidores de Morena, sobre todo los tres que vienen un poco más abajo en las encuestas, ¿cómo ven ustedes esto?

MDC: No me extrañaría, pues todos ellos representan lo mismo: el pasado de corrupción que justamente la gente quiere cambiar en nuestro estado. Realmente hay dos posibilidades para Colima, una que llegue el proyecto de la Cuarta Transformación, con Indira Vizcaíno, para hacer equipo con el Presidente, o que siga la corrupción de siempre, disfrazada del PRIANRD y ahora de naranja, que ya vimos que está a su servicio.

DC: ¿Podría cambiar el panorama electoral una coalición de facto?

MDC: Le facilitaría a la gente tomar una decisión, pues tendría muy claro si va por la transformación o sigue con la corrupción de siempre.

DC: Habría solo dos proyectos para elegir.

MDC: Creo que así es, hay solo dos proyectos para elegir, independientemente de cómo se agrupen o de qué color se vistan.

DC: A nivel nacional, Morena comenzó con la expectativa de ganar hasta 14 gubernaturas, pero parece que ese número ha ido bajando paulatinamente, ¿es

MDC: Tenemos la meta de ganar las 15 gubernaturas y la mayoría en la Cámara de Diputados. Contamos con una preferencia muy alta y la gente quiere que siga este proyecto transformador, pues ven la diferencia de tener un Presidente honesto, hay una inversión social histórica para los adultos mayores, los niños, los jóvenes, está el aumento del salario mínimo en un 60 por ciento en 2 años.

También tenemos el esfuerzo para adquirir la vacuna, con la visión de Presidente para que sea un derecho y no un privilegio de unos cuantos. Por eso se han conseguido 15 millones de vacunas, lo que es muy

A propósito, nuestro partido decidió, a pesar de ser un año electoral, donar la mitad de su presupuesto, se lo vamos a regresar al gobierno para que no le falten recursos y pueda comprar la vacuna para todos.

DC: Hay estados donde la competencia será difícil, algunos donde será más complicado que en otros.

MDC: Sí, donde está



En entrevista con Diario de Colima, el líder nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, aseguró que los colimenses podrán elegir entre dos proyectos: el que representa la transformación o el de la corrupción de siempre.

cerrada la contienda y no es un secreto, es Querétaro, Nuevo León y San Luis Po-

DC: Su prioridad es la mayoría en la Cámara de Diputados. ¿En caso de no lograrse, estaría en riesgo el proyecto de la Cuarta Transformación?

MDC: Lo que quieren los partidos que pertenecen a la mafia y la corrupción, el PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, es quitarnos la mayoría porque no les gusta que el presupuesto público se destine a quien más lo necesita a través de los programas sociales.

Extrañan los moches, robarse el presupuesto como siempre lo hicieron, por eso es importante que la gente nos ayude este 6 de junio, para lograr la mayoría en la Cámara de Diputados y garantizar que esta inversión social siga creciendo.

DC: ¿No ven riesgo de que esta elección les sea adversa y con ello se torpedee su proyecto?

MDC: Vamos muy bien, nos sostiene la gran aprobación que tiene el Presidente en todo el país. Nosotros estamos haciendo lo que nos toca, acercando el partido a la gente, tenemos una estructura importante y estamos preparándonos para la defensa del voto. Aunque nuestro movimiento no es solamente electoral, sino que busca renovar la vida

pública de nuestro país. **DC:** Un poco fuera del ámbito electoral, recientemente se aprobaron reformas que causaron mucha discusión en el Poder Legislativo, una en materia judicial y otra en el rubro de los hidrocarburos, para ustedes las cosas salieron bien.

MDC: Sí, estamos en

la línea de recuperar la soberanía energética de nuestro país. En el Pacto por México que firmaron el PAN, PRI y PRD, vendieron el patrimonio de los mexicanos, pusieron en manos de unos cuantos extranjeros privados el patrimonio nacional.

Luego vinieron los gasolinazos, los incrementos a la luz y el gas que seguimos padeciendo, ahora se trata de recuperar nuestra soberanía energética.

Y en el caso del Poder Judicial, necesitamos que haya una transformación en el mismo y el ministro (Arturo) Zaldívar es el único que se ha manifestado abiertamente a favor de erradicar la corrupción y el nepotismo en ese poder, por eso queremos que siga empujando esa renovación.

DC: ¿Era necesaria su permanencia al frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para garantizar eso?

MDC: Era necesaria si queremos que haya justicia en nuestro país, es un Ministro que claramente está comprometido con erradicar la corrupción.

Para concluir la entrevista, Mario Delgado Carrillo señaló que Colima es un referente nacional para el partido que encabeza, "pues más del 60 por ciento de las candidaturas son para mu-

Añadió que Indira Vizcaíno encabeza una nueva generación de mujeres jóvenes que van a renovar la vida pública del estado, "establecerán políticas diferentes a partir de los valores de nuestro partido: no robar, no mentir y no traicionar", finalizó el dirigente nacional de Morena.

Preocupa a Morena crecimiento de Locho

Lo asegura el líder nacional de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda

> Carlos GARCÍA **LEMUS**

El crecimiento en las preferencias electorales de Leoncio Morán Sánchez en Colima ha desatado una guerra sucia en su contra, afirmó el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda.

Mediante un comunicado, indicó que Morena trata de confundir peras con manzanas y ha señalado como violencia política de género que Locho Morán diga la verdad y denuncie redes de corrupción.

Agrega que "la violencia de género es la de Félix Salgado Macedonio, que fue protegido por el Presidente de la República y por Morena frente a las acusaciones de violación en su contra.

"Violencia de género es también la del candidato a la gubernatura de Zacatecas, David Monreal, quien fue exhibido tocando el glúteo de una compañera.

"La violencia de género es también la de Alfonso Vázquez, candidato a diputación en la CDMX que tiene denuncias por violación y acoso; violencia de género es también el caso de Guillermo Villaseñor, candidato a diputado federal en Guanajuato, señalado de acosador sexual, entre otros candidatos de Morena.

"Hoy que Morena debería exigir que las autoridades investiguen y haya justicia en el caso de su diputado federal, Benjamín Saúl Huerta, quien esta semana fue acusado de abuso sexual por dos menores de edad, se concentra en la guerra sucia que soltó en

"No es excepcional, sino sintomática la guerra sucia que desató Morena y el PRI en Colima, también ocurre en Nuevo León y Campeche, donde Movimiento Ciudadano encabeza las preferencias electorales, así como en Nayarit, donde disputamos el primer lugar.

"Movimiento Ciudadano respalda a Locho Morán, el próximo gobernador de Colima. No vamos a dar un paso atrás", señala el comunicado.

Promete Yáñez Centeno defender derechos de las mujeres

Asegura que su gobierno será feminista

Carlos GARCÍA consejera de la Fundación

La atención a las mujeres y combatir la violencia contra ellas será uno de los temas más importantes en mi gobierno, aseguró la candidata de Fuerza por México (FXM) a la gubernatura, Claudia Yáñez Centeno.

La abanderada participó en un evento sobre género y violencia contra la mujer, organizado por el Colectivo de 12 organizaciones de la Sociedad Civil, encabezado por Evangelina Flores Ceceña, directora

Ius Género, A.C.

Afirmó que faltan políticas articuladas con acciones para atender este grave problema que padecen las mujeres en todo el estado, y puntualizó que en su gobierno trabajará y escuchará las voces de las mujeres que han sufrido violencias.

Claudia Yáñez Centeno habló de las mujeres que claman justicia por sus madres, esposas, hijas y hermanas que han sido violentadas por sus propios esposos o novios.

También por aquellas

que han sido obligadas a prostituirse, que han desaparecido y nunca fueron encontradas o que han sufrido muertes violentas.

Manifestó que existen cientos de casos aquí en Colima que se han reportado a través del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y de los reportes por parte de la Organización Semáforo De-

Abundó que solo en 2020 fueron 293 homicidios dolosos contra muje-

Expuso que en el tema





La candidata de Fuerza por México a la gubernatura, Claudia Yáñez Centeno, señaló ante un colectivo feminista que defender los derechos de la mujer y combatir la violencia contra ellas, serán prioridades de su gobierno.

de feminicidios, en 2020 se presentaron siete casos en todo el estado de Colima; en 2020 se cometieron 151 violaciones y agresiones

sexuales y en lo que va del año se han reportado 54 agresiones.

"Cuando llegue a la gubernatura, vamos a pasar a la historia, porque mi administración será aliada a la igualdad y en contra de la agresión a las mujeres colimenses", concluyó.



Espinosa / Sub Director Editorial Julio César Zamora Velasco / Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Carlos García Lemus. Responsable de editoriales: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la

Director Enrique Zárate Canseco / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Coordinador de Edición Mario Solís

Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacida/TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-132 Email: gventas@pucoma. com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108/ DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@ diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

ESTRATEGIA ORGULLO COLIMENSE

Seguridad, economía y salud, pilares en proyecto de Mely

Carlos GARCÍA LEMUS

Seguridad, economía y salud son los pilares en el proyec-to de la candidata de "Va por Colima" (PAN, PRI y PRD) a la gubernatura, Mely Romero Celis. Están enmarcados en su estrategia denominada Orgullo Colimense.

En entrevista con **Diario** de Colima, la abanderada afirmó que su intención es que al final de su mandato recuperemos el orgullo de ser de Colima.

En materia de seguridad, indicó que es fundamental que podamos transmitir que vivimos en un Colima seguro, fuerte y firme.

"Necesito como Gobernadora toda mi capacidad, firmeza y certeza de que yo voy a asumir la responsabilidad en materia de seguridad. Eso significa que voy a liderar el tema

de la seguridad", refirió. Mely Romero dijo que, evidentemente, hay que coordinar a todas las instancia que tienen que ver con seguridad y procuración de justicia, las Policías estatal y municipales, así como la Guardia Nacional, la Fiscalía General del Estado v todo el sistema judicial.

Expresó que la seguridad es multifactorial, algunas colonias tiene que ver con tener alumbrado público suficiente, en otras limpiar lotes baldíos y podar ramas de árboles.

'Así de sencillo, entre comillas, es atender el problema de seguridad. Claro que hay mucho de profundidad, pero comienza con eso.

"Limpieza, alumbrado público, cultura, deporte, recreación, lo que fomenta convivencia en sociedad y que tengamos opciones de ocupación de tiempo para niños y jóvenes, además de irles fomentando el desarrollo de un talento", indicó.

Romero Celis agregó que hay mucho más, como patrullas, videovigilancia y hasta drones que ya se usan y son fundamentales.

"Tenemos el C5i que es tecnología de punta que tene-mos que utilizar al servicio de la ciudadanía", mencionó.

Adelantó que está construyendo un planteamiento para incluir a los taxistas (que son alrededor de 5 mil), con un programa donde instalen cámaras en sus unidades, que se controlan vía remota y están conectadas al C5i para de inmediato reportar información en caso de que detecten algun

Mely Romero señaló que esa tecnología existe en ciudades como Querétaro, Veracruz y algunas de Quintana Roo.

"Hay que traer esa tecnología a Colima, capacitar al personal y adentrarnos en una nueva cultura de su uso y beneficio, involucrando a nuestros amigos taxistas", mencionó.

En cuanto a los policías, dijo que hay inclusive diferencias en la cantidad de cuántos hay en el estado, porque muchos están realizando funciones que no les corresponden.

Lamentó que muchos policías le han comentado que no tienen prestaciones, certeza laboral ni equipamiento suficiente, ni siquiera uniformes. "Entonces, cômo les pedimos que salgan a la calle a poner en

PROCEDIMIENTO: CSPCHJ-06/2021.

riesgo su vida, cuando no les damos la herramienta mínima indispensable para que la ciudadanía les reconozca cierta autoridad", comentó.

Añadió que también les hace falta capacitación, pues por ejemplo hay situaciones como que la última reforma a la Ley de Seguridad Pública es de 2020 y el reglamento con el que ellos trabajan es de 2017.

"Esa laguna jurídica y disparidad provoca lo que estamos viendo en muchos casos: se detiene a un delincuente, lo encierran y al otro día está afuera porque el proceso jurídico no se llevó adecuadamen-

Romero Celis consideró que la inseguridad ha crecido por la ausencia de la autoridad en muchos sentidos.

"Si hay presencia de la autoridad, que es lo que yo estoy proponiendo, pues como Gobernadora estaré en las colonias y comunidades para que la gente me diga lo que está pasando y ahí yo voy a actuar",

Añadió que éste es un asunto muy delicado, pero atender desde lo local, que está concatenado a lo federal y coordinar los esfuerzos de las autoridades involucradas en seguridad, dará buenos resul-

Mely Romero afirmó que "con ese trabajo, en un año se percibiría esa dinámica diferente. Los índices delictivos tienen que ir bajando".

Lamentó que actualmente Colima ocupa los primeros lugares en robos, robo a casahabitación, en asaltos, feminicidios y en violencia contra las

REACTIVA LA **ECONOMÍA**

En este rubro, el pilar de su estrategia se llama Reactivar la economía de Colima, para lo que implementará un programa que tiene una metodología de la ONU y ella lo usó estando en la Sagarpa, tiene que ver con crear un modelo de intervención social para detonar proyectos productivos nuevos, o ya existentes de manera que sean negocio, desde uno pequeño hasta los más grandes que exportan.

Mely Romero dijo que si fortalecemos las empresas medianas y grandes, generamos empleo, y si propiciamos que se inicien o se fortalezcan micros y pequeñas, habrá autoempleo.

Dijo que lo importante es darles capital, pero la clave está en la capacitación y el acompañamiento que se les debe dar.

Sobre de dónde saldrá ese dinero para apoyar a empresas, explicó que será a partir del Impuesto Sobre la Nómina que se creó pensando en regresar a las empresas la posibilidad de ofrecer, a través de créditos.

Abundó que históricamente el Sefidec no ha tenido un manejo óptimo y debe reestructurarse complemente y aportar el 35 por ciento de lo que se recauda a un fideicomiso que se llamará el Ccrea (Capacitación, Créditos y Acompañamiento", en este momento ese 35 por ciento

serían 100 millones de pesos. "La banca privada ya tiene implementados y funcionan con gobierno, opciones para que se conjunten recursos públicos y privados y se puedan

'Con 100 millones de pesos, la banca privada te pone ocho veces más, es decir, completar 900 millones de pesos para otorgar esos apoyos y mucho crédito con tasas bajas, sin tantos requisitos", co-

Insistió que la clave es el acompañamiento, pues históricamente los proyectos que han fallado, es porque se les da el dinero y ya no tienen seguimiento.

Para sectores ya consolidados, la candidata de "Va por Colima" dijo que hay una estrategia integral de promoción y organizar actividades adicionales que nos ayuden a detonar la economía de Colima.

Ejemplificó el festival SáboraFest, que fue exitoso y ese tipo de acciones se detonarán. "Desde el Gobierno del Estado se construirá una agencia de consultoría para publicidad, exportación, comercialización y vinculación que ayude a reactivar la economía", expresó.

Añadió que también en este rubro de la economía, se da un plazo de un año para que empiecen a verse resultados favorables.

"Hay que cosas que se harán de manera inmediata, pero en la colectividad, en un año ya se percibe.

"Tenemos también los proyectos para una central de abastos y un mercado del mar. Es una estrategia integral", re-

SALUD

"Necesitamos resolver la falta de médicos y medicamentos para la población, no hay más", señaló al abordar este rubro.

Comentó que nos han quitado muchos programas y presupuestos que venían funcionando, además de que desde hace años el sistema de salud no cubre todas las nece-

"Pero nunca habíamos estado como ahora. México es un país que daba seguridad social a sus habitantes con el IMSS, el ISSSTE y el Seguro Popular, que atendía al 75 por ciento de la población y eso lo quitaron", lamentó.

Añadió que es un tema grave, y la gente está perdiendo la vida porque no los atienden. "Es inconcebible, es como estábamos hace 100 años, por eso debemos garantizar el abasto de medicamen-

"El Seguro Popular traía 161 millones de pesos etiquetados en el presupuesto. ¿Dónde están? Es lo que hay que ver. No se fueron al Insabi, porque nadie sabe nada de

"Algo está pasando, no digo que se estén robando ese dinero, pero era un presupuesto que venía atendiendo de manera directa a la población y de repente se tomó para otras cosas. Yo lo quiero rescatar y volver a darlo a la pobla-

ción", enfatizó. Romero Celis explicó que en el rubro de salud se depende mucho del Gobierno Federal, pero ella está convencida de que a nivel local se pueda



Foto de Alberto Medina Mely Romero Celis, candidata de la coalición "Va por Colima" (PAN, PRI y PRD) a la gubernatura del estado.

ayudar, porque incluso los trabajadores del sector tienen muchas carencias.

"Hay que garantizarles los elementos que necesitan para atender a la gente", dijo.

Agregó que quiere recorrer los centros de Salud para darse cuenta de sus deficiencias, pues hay que escuchar tanto a la población como a los trabajadores del Sector Salud.

Mencionó un dato: en pleno Siglo XXI en la Secretaría de Salud no hay un sistema informático que nos permita controlar almacenes de medi-

"Pedidos, licitaciones, almacenes, entradas, salidas, contrarreceta. ¿Qué pensa-

mos?", pregunto. Mely Romero resaltó que si en los otros rubros se considera un año para ver resultados, en este caso se requiere que sean inmediatos. "Yo me voy a meter, es mi palabra y mi prestigio el que está en juego", aseguró.

Afirmó que así lo hizo en Sagarpa, donde mejoró y complementó algunos programas, pero lo hizo metiéndose a fondo en cada uno de ellos.

CAMPAÑA EN ASCENSO

La candidata de "Va por Colima" a la gubernatura dijo estar segura de que ganará la

"Hay mucho trabajo todavía, estamos prácticamente a la mitad de la campaña, pero vamos creciendo. "La tónica es de una cam-

paña creciente, que está sumando más voluntades cada día y esa tendencia que llevamos, nos da la certeza de ganar la elección.

"Sobre todo, a partir de la fortaleza que representan las tres fuerzas políticas: PRI, PAN y PRD, más todas las personas que se están suman-

"Cada día es un reto estar en competencia conmigo mismo. Lo estamos logrando y eso me tiene muy contenta, a pesar de acusaciones y encuestas que dicen diferentes cosas", comentó.

Aseguró que independientemente de esas encuestas, internamente saben que su campaña está creciendo.

"Lo siento día a día, con las personas que estamos visitando. Estamos midiendo y vamos para arriba. Esa tendencia, mientras otros van cayendo, es la que nos va a llevar eventualmente a cruzar la línea", concluyó.

INDIRA VIZCAÍNO Haremos un gobierno honesto y cercano al pueblo

ROQUE

Luego de 7 semanas de campaña proselitista en el estado de Colima, la candidata de Morena y Nueva Alianza a Gobernadora, Indira Vizcaíno Silva, sigue en primer lugar de las preferencias electorales en todas las encuestas serias.

"Nuestra campaña representa la alegría y la esperanza de la inmensa mayoría de las mujeres y los hombres, de las y los jóvenes, y de las perso-nas mayores; desde el primer día, nuestra campaña ha sido de propuestas y así vamos a seguir", aseguró.

La abanderada de Morena recordó que ya reco-

Hugo VELÁZQUEZ rrió el estado de Colima en cuatro ocasiones, aunque en algunos municipios -como Manzanillo y Villa de Álva-rez- ha estado más veces.

Indira Vizcaíno reafirmó su propuesta esencial de construir un gobierno honesto y cercano al pueblo, que erradicará definitivamente la corrupción que tanto ha afectado las finanzas públicas.

'Haremos una gestión fundamentada en cuatro ejes: el combate a la corrupción, economía del bienestar, sembrar la paz y recuperar nuestra Colima.

Vamos a ganar y Colima tendrá un gobierno que impulse la Cuarta Transforma-

FEDERICO RANGEL

La prioridad será atender la falta de agua en zona rural

Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE**

Se trabajará en solucionar el problema del agua en las comunidades que están padeciendo la falta del vital líquido, aseguró el candidato de Movimiento Ciudadano (MC) a Presidente Municipal de Colima, Federico Rangel Lozano.

Rangel Lozano dialogó con habitantes de Trapichi-llos, Astillero de Arriba y Astillero de Abajo, y se comprometió a seguir mejorando los Centros de Salud, que tengan personal médico y medica-

En Trapichillos el encuentro fue en torno a lo mejor para la comunidad y el ejido, tal como lo hizo en la administración municipal 2012-2015, en la cual se techó la cancha y se dignificaron las instalaciones, así como empedrados y obras de drenaje.

Recordó que en su pasado gobierno había el compromiso de hacer por lo menos una obra, pero al final hicieron tres, y a través de programas sociales hubo apoyos de vivienda.

Luego, en el Astillero de Arriba recordó cómo en conjunto con sus habitantes se hicieron obras de mejora en la escuela, el Centro de Salud y el jardín.

En el Astillero de Abajo destacó la importancia de atender la zona rural, porque es donde se produce el alimento y se da la fortaleza de la ciudad.

MARGARITA MORENO

Impulsaremos el deporte y el sano esparcimiento Hugo VELÁZQUEZ cha del Mirador de la Cum-

Casi un centenar de mujeres de la zona oriente de la ciudad ofrecieron a Margarita Moreno, candidata de la coalición "Va por Colima" (PAN, PRI y PRD) a la Alcaldía capitalina, una Máster Class, en la que demostraron sus habilidades para el baile v el entrenamiento aeróbico.

En encuentro en la can-

bre, la candidata participó en esta práctica, que sirvió como una muestra de lo que quiere realizar en los espacios deportivos o plazas públicas del municipio.

Margarita Moreno aseguró que en su administración se realizará la más importante inversión en la reactivación de espacios públicos, con actividades deportivas, recreativas y de sano esparcimiento.

Reportan ocho casos nuevos y un deceso por Covid-19

Las instituciones del Sector Salud reportaron ayer ocho nuevos casos y una muerte de Covid-19, con lo que la entidad alcanza los 10 mil 646 positivos y mil 247 decesos acumulados por esta

La Secretaría de Salud informa que la defunción fue de un hombre mayor de 65 años de edad que estaba hospitalizado grave; era originario de Villa de Álva-

Además, cinco mujeres

Hugo VELÁZQUEZ fueron diagnosticadas positivas al virus SARS-CoV-2, entre los 25 y 45 años de edad; cuatro reciben atención ambulatoria y una está hospitalizada grave. Por residencia, tres son de Colima y dos de Villa de Álvarez.

> Asimismo, los hombres diagnosticados positivos fueron tres, entre 1 y más de 55 años de edad; uno recibe atención ambulatoria y dos están hospitalizados graves. Por residencia, dos son de Colima y uno de Ar-

En esta jornada no se registraron casos foráneos.

EDICTO

ELEMENTO POLICIAL: SALMALIZETH LÓPEZ CHÁVEZ.

AUTORIDAD QUE ORDENA LA NOTIFICACIÓN Y SUSTANCIA EL PROCEDMIENTO: COMISIÓN DEL SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA, HONOR Y JUSTICIA DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD RESUMEN DEL INICIO DE PROCEDIMIENTO: POR DATA ONCE DE MARZO DE DOS MIL VEINTIUNO RADICÓ LA CARPETA DE INVESTIGACIÓN DGCAI/41/2020, FORMANDOSE EL EXPEDIENTE CSPCHJ-06/2021. ES

EDICTO

ASÍ, QUE DICHO PROCEDIMIENTO INICIÓ POR EL PRESUNTO INCUMPLIMIENTO A UN REQUISITO DE PERMANENCIA, CONSISTENTE EN NO AUSENTARSE DEL SERVICIO SIN CAUSA JUSTIFICADA, POR UN PERIODO DE TRES DÍAS CONSECUTIVOS O DE CINCO DÍAS DENTRO DE UN TÉRMINO DE TREINTA DÍAS, SIENDO QUE A PARTIR DE ESE MOMENTO QUEDA A DISPOSICIÓN DE LA COMISIÓN DEL SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA, HONOR Y JUSTICIA

SE PONE A SU TOTAL DISPOSICIÓN, LAS CONSTANCIAS RELATIVAS AL EXPEDIENTE **CSPCHJ-06/2021**, ASÍ COMO ELACUERDO DE RADICACIÓN PARA SU DEBIDA ENTREGA.

SE LE HACE SABER QUE DEBERÁ PRESENTARSE DENTRO DEL TÉRMINO DE QUINCE DÍAS HÁBILES CONTADOS A PARTIR DE LA PRESENTE PUBLICACIÓN, SIENDO QUE EN EL CASO DE QUE NO SE PRESENTE ANTE ESTA COMISIÓN, LAS ULTERIORES NOTIFICACIONES QUE DERIVEN DEL PRESENTE ASUNTO, DEBERÁN REALIZARSE POR LISTA, DE CONFORMIDAD AL NUMERAL 112, TERCER PÁRRAFO Y 126 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA EL ESTADO DE COLIMA, MISMO QUE ES APLICABLE SUPLETORIAMENTE EN ATENCIÓN AL TAXATIVO 198 DEL REGLAMENTO QUE DE LA MATERIA. DE LA MISMA MANERA, SE LE MENCIONA QUE LA COMISIÓN FACULTÓ AL TITULAR DE MISMA PARA QUE, UNA VEZ QUE SE REALICE LA DILIGENCIA DE EMPLAZAMIENTO, ESTE PUEDA PROGRAMAR LA FECHA EN QUE HA DE LLEVARSE A CABO LA AUDIENCIA PROCESAL, EMITIENDO PARA TAL EFECTO UN ACUERDO RESPECTIVO CERTIFICADO POR EL SECRETARIO TÉCNICO.

FINALMENTE, SE LE HACE DEL CONOCIMIENTO QUE LA COMISIÓN, DETERMINÓ SUSPENDERLO PROVISIONALMENTE DE SUS LABORES EN RAZÓN DE LA SITUACIÓN PARTICULAR QUE RODEA EL EXPEDIENTE CSPCHJ-06/2021, SIENDO ELLO EN FECHA DIECIOCHO DE MARZO DE DOS MIL VEINTIUNO, INFORMANDOLE QUE TIENE DERECHO A INTERPONE EL RECURSO DE RECLAMACIÓN EN CONTRA DE

> LIC. IVÁN VERGARA MARTÍNEZ. SECRETARIO TÉCNICO DE LA COMISIÓN DEL SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA, HONOR Y JUSTICIA DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA.

PROCEDIMIENTO: CSPCHJ-07/2021

RESPECTIVO CERTIFICADO POR EL SECRETARIO TÉCNICO.

ELEMENTO POLICIAL: FERNANDO CORTEZ LÓPEZ. AUTORIDAD QUE ORDENA LA NOTIFICACIÓN Y SUSTANCIA EL PROCEDMIENTO: COMISIÓN DEL SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA, HONOR Y JUSTICIA DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD

RESUMEN DEL INICIO DE PROCEDIMIENTO: POR DATA ONCE DE MARZO DE DOS MIL VEINTIUNO RADICÓ LA CARPETA DE INVESTIGACIÓN DGCAI/40/2020, FORMANDOSE EL EXPEDIENTE CSPCHJ-07/2021. ES PERMANENCIA, CONSISTENTE EN NO AUSENTARSE DEL SERVICIO SIN CAUSA JUSTIFICADA, POR UN PERIODO DE TRES DÍAS CONSECUTIVOS O DE CINCO DÍAS DENTRO DE UN TÉRMINO DE TREINTA DÍAS, SIENDO QUE A PARTIR DE ESE MOMENTO QUEDA A DISPOSICIÓN DE LA COMISIÓN DEL SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA, HONOR Y JUSTICIA.

SE PONE A SU TOTAL DISPOSICIÓN, LAS CONSTANCIAS RELATIVAS AL EXPEDIENTE **CSPCHJ-07/2021**, ASÍ COMO ELACUERDO DE RADICACIÓN PARA SU DEBIDA ENTREGA.

SE LE HACE SABER QUE DEBERÁ PRESENTARSE DENTRO DEL TÉRMINO DE QUINCE DÍAS HÁBILES CONTADOS A PARTIR DE LA PRESENTE PUBLICACIÓN, SIENDO QUE EN EL CASO DE QUE NO SE PRESENTE ANTE ESTA COMISIÓN, LAS ULTERIORES NOTIFICACIONES QUE DERIVEN DEL PRESENTE ASUNTO, DEBERÁN REALIZARSE POR LISTA, DE CONFORMIDAD AL NUMERAL 112, TERCER PÁRRAFO Y 126 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA EL ESTADO DE COLIMA, MISMO QUE ES APLICABLE SUPLETORIAMENTE EN ATENCIÓN AL TAXATIVO 198 DEL REGLAMENTO QUE DE LA MATERIA.

DE LA MISMA MANERA, SE LE MENCIONA QUE LA COMISIÓN FACULTÓ AL TITULAR DE MISMA PARA QUE, UNA VEZ QUE SE REALICE LA DILIGENCIA DE EMPLAZAMIENTO, ESTE PUEDA PROGRAMAR LA FECHA EN QUE HA DE LLEVARSE A CABO LA AUDIENCIA PROCESAL, EMITIENDO PARA TAL EFECTO UN ACUERDO

FINALMENTE, SE LE HACE DEL CONOCIMIENTO QUE LA COMISIÓN, DETERMINÓ SUSPENDERLO PROVISIONALMENTE DE SUS LABORES EN RAZÓN DE LA SITUACIÓN PARTICULAR QUE RODEA EL EXPEDIENTE CSPCHJ-07/2021, SIENDO ELLO EN FECHA DIECIOCHO DE MARZO DE DOS MIL VEINTIUNO, INFORMANDOLE QUE TIENE DERECHO A INTERPONE EL RECURSO DE RECLAMACIÓN EN CONTRA DE DICHADESICIÓN.

> LIC. IVÁN VERGARA MARTÍNEZ. SECRETARIO TÉCNICO DE LA COMISIÓN DEL SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA, HONOR Y JUSTICIA DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA

LUNES POLÍTICO

El debate

ALTAN 21 días para el debate entre siete candidatas y candidatos a la gubernatura que se llevará a cabo el lunes 17 de mayo, en el Teatro Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz", organizado por el Instituto Electoral del Estado (IEE) y en el que colaborará la Universidad de Colima, institución que brinda la certeza de contar con los espacios y capacidades técnicas necesarias y experiencia para un evento de esta magnitud.

Aún no se ha dado a conocer oficialmente el horario del evento, pero se espera que sea a un encuentro presencial a

partir de las 7 de la tarde de ese día.

Dentro de cualquier democracia, debatir ideas, proyectos y propuestas, es fundamental para contribuir a que los electores tengan un panorama más amplio de lo que cada una de las opciones ofrece, para así poder tomar una decisión mejor analizada.

Es, sin duda, una gran oportunidad para que los aspirantes al cargo público administrativo más importante de la entidad, presenten sus programas de acción, proyectos y planes de desarrollo para todos los ámbitos sociales y productivos de Colima.

Seguramente las y los abanderados, junto con sus equipos de trabajo, están ya preparando ese debate y estructurando la manera en que buscarán convencer a los electores de que son la mejor opción.

Habrá que conocer el formato de este ejercicio democrático, pero seguramente contemplará bloques en los que los postulantes puedan abordar los asuntos trascendentales como seguridad, salud, economía y desarrollo sustentable del estado.

Para eso debe ser el debate, para confrontar ideas y proyectos, que seguramente serán opuestos, pero que en teoría deben tener el mismo fin: el bienestar de los colimenses.

Es fundamental que dentro de las reglas del debate se establezcan claramente los parámetros en los que podrán desenvolverse los candidatos, que ojalá aprovechen la oportunidad para ser propositivos, antes de pensar en ataques o descalificaciones a los adversarios

Es cierto que en una confrontación de ideas es válido y hasta necesario, resaltar las cualidades propias y señalar debilidades o incumplimientos del adversario, pero siempre en un marco de respeto y civilidad y, sobre todo, sin învadir la vida privada đe caďa uno.

Es deseable también que los participantes al momento de exponer sus proyectos presenten un escenario realista, con compromisos alcanzables y que puedan, en un momento dado, ser tangibles. No se trata de prometer lo que no podrán cumplir, sino de presentar un análisis serio de las realidades que vive Colima en todos sus sectores productivos, sociales, de seguridad, salud, economía, y señalar no sólo los problemas, sino las soluciones que plantean, la forma en que las harán realidad y un estimado del plazo en el que se empezarán a verse resultados.

Es importante, como se menciona, los exponentes se comprometan a decir no sólo "el qué", sino "el cómo", ya que se han convertido en retorica las promesas de campaña, a las que jamás se les da cabal cumplimiento. El ciudadano que vote por un candidato quiere saber que lo que se prometió en campaña se cumplirá; habrá que recordar los 608 compromisos de campaña ante notario público a los que se comprometió Enrique Peña Nieto cuando aspiraba a la gubernatura del Estado de México. En el caso de los postulantes, no es lo mismo hablar de generalidades del problema de inseguridad que exponer los ejes que regirán este importante rubro.

Si en lugar de eso, los postulantes ven el debate como una oportunidad para atacar por el simple hecho de denostar al adversario, de meterse en su vida privada y de buscar la manera de exhibirlo frente a la audiencia, aquello podría convertirse en un herradero que a nadie conviene y al final nada positivo aportaría.

Hay muchas experiencias positivas y negativas debates realizados a lo largo de la historia no solamente en México, sino en muchos países del mundo y está comprobado que es una herramienta útil para el electorado.

Ojalá y el del próximo 17 de mayo se desarrolle dentro de un marco de civilidad y respeto, donde haya mucha confrontación, pero de ideas y proyectos.

La más reciente edición de un debate entre candidatos a la gubernatura de Colima se realizó el 15 de mayo de 2015. Aquella ocasión terminó con uno de los abanderados colocándose una máscara del legendario luchador Blue Demon, lo que le valió señalamientos y descalificaciones, ahí mismo, de parte de algunos de sus adversarios y fue nota chusca a nivel nacional.

Es deseable que en esta ocasión no pase algo similar.

Elecciones municipales

A elección por la gubernatura de Colima eclipsa otras contiendas que se desarrollan a la par y que también determinarán el futuro a corto y mediano plazo de la entidad, por ejemplo, las que desarrollan los candidatos a las presidencias municipales.

El próximo 6 de junio se esperan comicios bastante disputados en varias demarcaciones de la entidad, sobre todo aquellas donde hasta ahora no existe un claro favorito y son varios los partidos o coaliciones que se dividen las preferencias de los ciudadanos.

Así sucede en Tecomán, donde el alcalde morenista, Elías Lozano Ochoa, no tiene fácil la reelección, deberá pelear ese derecho con el abanderado de la coalición "Va por Colima" (PRI-PAN-PRD), Sergio Anguiano, a quien ya le ganó en 2018, pero que tiene posibilidades por la

estructura de los partidos que lo respaldan. Se añade a esa disputa el empresario Roberto Verduzco Espinosa, postulado por Movimiento Ciudadano. Ante el hastío de los perfiles tradicionales, no es descartable que los tecomenses opten por una nueva opción para gobernar el municipio.

Zona de marcados rezagos sociales, Tecomán ha sido castigado por gobernantes poco eficientes en la implementación de políticas públicas que reviertan la marginación y el atraso, por eso se esperan propuestas específicas de los candidatos para atender esas históricas problemáticas. En Villa de Álvarez, el candidato de Morena-Nueva

Alianza, Guillermo Toscano, muestra una fortaleza construida en el acercamiento que mantuvo con la población de ese municipio desde mucho antes de que comenzara la contienda electoral.

Un intenso trabajo deberán realizar Esther Gutiérrez Andrade, Karina Heredia y Perla Vázquez Montes, abanderadas de la coalición PRI-PAN-PRD, Partido Verde y Movimiento Ciudadano, respectivamente, para remontar

la aparente ventaja que les lleva su contrincante. Mucho tendrá que ver en esta elección la errática actuación política del alcalde Felipe Cruz Calvario, quien llega y se mantiene en la Alcaldía por MC y de último momento decidió apoyar al proyecto de Virgilio Mendoza Amezcua y el Partido Verde, dinamitando así la posibilidad de que Movimiento Ciudadano repita en el Ayuntamiento.

Pero además, las actividades proselitistas de la candidata de ese partido, Perla Vázquez, no consiguen impactar



El pasado miércoles, un tráiler chocó contra dos vehículos sobre la autopista a la altura de Los Asmoles, donde un hombre murió y al menos otras dos personas resultaron lesionadas de gravedad. Precisamente este tramo y La Salada suelen ser los dos puntos con mayor incidencia de accidentes, sin que exista una vigilancia permanente por parte de los elementos del Batallón de Seguridad en Carreteras e Instalaciones de la Guardia Nacional.

a los villalvarenses, necesita de una propuesta más cercana y que aspire a resolver las dificultades que representa una zona urbana en constante crecimiento.

En los municipios de menor población la pluralidad en sus gobiernos será la constante, resulta poco probable que exista un partido hegemónico que pueda acaparar los triunfos en las alcaldías, más bien se espera un voto diferenciado en razón del contexto y la circunstancia de cada demarcación.

Así, en Armería tienen posibilidades Diana Yael Zepeda, por la marca de Morena que la respalda; Ernesto Márquez Guerrero, quien ya fue Alcalde y ahora compite por Movimiento Ciudadano; además de Eusebio Mesina Reyes, ex diputado priista que ahora compite por el Partido Verde Ecologista de México.

En Comala, el postulante de la coalición PRI-PAN-PRD y el candidato común de Morena-Nueva Alianza, Felipe Michel Santana y Guillermo Ramos Ramírez, respectivamente, lideran las preferencias, aunque no puede descartarse al candidato independiente, Omar González Montes.

Mientras que en Coquimatlán, María del Rocío Benavides Cárdenas podría refrendar el triunfo del PRI en la pasada elección, esta vez con la coalición "Va por Colima"; Leonor Alcaraz Manzo es la candidata de Morena-Nueva Alianza y contendiente con posibilidades.

En Cuauhtémoc luce pareja la contienda entre la morenista Marisol Neri León; la abanderada del PRI-PAN-PRD, Gabriela Mejía Martínez, y el candidato de Movimiento Ciudadano, David García. Hace un esfuerzo interesante en este municipio la candidata independiente, Eva Angelina

Los electores de Ixtlahuacán dividen sus preferencias entre la candidata de la coalición "Va por Colima", Blanca Acevedo Gómez; la de Morena, Sandra Mariano Ramos, y el actual alcalde, Carlos Alberto Carrasco Chávez, quien esta vez compite por el Partido Encuentro Solidario (PES).

En Minatitlán, sin claros favoritos, se disputarán la mayoría de votos Manuel Palacios Rodríguez, postulante del PRI-PAN-PRD; Alejandro Mancilla González, del PVEM, y Narciso Arias Figueroa, de Morena, todos ellos conocidos por la población y con antecedentes en la función pública.

A estas alturas de la campaña, no hay ventajas contundentes en más de la mitad de los municipios, es decir, que en los próximos días y semanas muchos electores definirán su voto, por lo tanto, corresponde a los candidatos convencer con planteamientos reales, medibles y específicos.

Autopista mortal

OS accidentes viales en la autopista Colima-Manzanillo siguen ocurriendo con frecuencia, la mayoría de ellos de consecuencias fatales, cuando no son mortales, son aparatosos, involucrando más de dos vehículos con heridos de gravedad. El problema es que casi siempre son provocados por tráileres, camiones de carga pesada o pipas.

Desde hace años, la sociedad y distintas autoridades han pedido a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), así como a la antigua Policía Federal de Caminos, hoy nombrada Batallón de Seguridad en Carreteras e Instalaciones de la Guardia Nacional, una mayor vigilancia y regulación de este tipo de unidades que representan un peligro para el resto de automovilistas.

El pasado miércoles, un tractocamión chocó contra dos vehículos sobre la autopista a la altura de Los Asmoles, donde un hombre murió y al menos otras dos personas resultaron lesionadas de gravedad. Precisamente en este tramo como en La Salada, suelen ser los dos puntos con mayor incidencia de accidentes, sin que exista una vigilancia permanente por parte de los elementos de la Guardia Nacional.

Por esta autopista diariamente circulan alrededor de 4 mil tráileres, muchos de ellos sin la supervisión de las autoridades, tanto de las unidades en circulación, las plataformas y la carga, así como de los choferes. Además, las empresas transportistas incumplen con lo que marca el reglamento respecto a la carga peligrosa, como traer vehículos de custodia por delante y por detrás, para reducir los riesgos ante una posible coalición de otros autos contra el tráiler o pipa.

El comandante de Bomberos, Melchor Urzúa, ha comentado que por esta vía circulan unidades con materiales peligrosos, desde combustibles como las gasolinas hasta químicos, pero con frecuencia se observan que no llevan protección como vehículos de escolta.

Otro de los motivos frecuentes que ocasionan accidentes es por el desprendimiento de los contenedores de los tráileres, debido a que no se asegura bien la carga o el mal estado de las plataformas donde se sostienen. En 2018 ocurrió uno de los más fatales accidentes a la altura de La Salada, cuando se soltó un contenedor de un tráiler, impactando de lleno a tres vehículos y provocó que otros tantos chocaran. Alrededor de 10 personas perdieron la vida, varios de ellos menores de edad.

La SCT tiene que ser más rigurosa en la revisión de las unidades y en exigir a las empresas transportistas un mayor control en la contratación de los choferes, acabar con la corrupción que impera en los exámenes médicos, pues se sabe que hay conductores que son adictos a los estupefacientes. Asimismo, se requiere que el Batallón de la Guardia Nacional realice una vigilancia estricta en las carreteras para evitar que estas unidades excedan los límites de velocidad, motivo por el que suceden la mayor parte de accidentes mortales.

El movimiento de carga contenerizada en el puerto de Manzanillo sigue en permanente crecimiento y con ello el

aumento del transporte terrestre, por lo que se requiere que las autoridades de la próxima administración implementen un plan integral para aumentar el transporte ferroviario y disminuir el de tráileres.

Otra opción para reducir los riesgos es el confinamiento de un carril para los camiones de carga, como sucede en otras partes del país. En la carretera a San Luis Potosí los tráileres van orillados sin invadir en todo momento los demás carriles para automotores.

En este tenor, la construcción del Libramiento Colima Vía Rápida permitirá despresurizar el tránsito de camiones pesados, pues hoy en día en el Libramiento Ejército Mexicano, que cruza la zona urbana, se puede observar tráileres que circulan a alta velocidad sin control alguno, poniendo en riesgo la vida de cientos de conductores que utilizan este camino para trasladarse a sus centros de trabajo o colonias. La Vía Rápida que correrá por la parte oriente, desfogará a estas unidades pesadas a la altura de El Trapiche, Cuauhtémoc, para conectarse nuevamente con la autopista en el tramo de Loma de Fátima, Colima.

No obstante, este Libramiento Colima Vía Rápida no será la solución a los accidentes que ocurren en los puntos neurálgicos de la autopista.

Es una realidad que estos vehículos pesados y muchas veces sobrecargados se desplazan a grandes velocidades que es imposibles poderlos detener y evitar un accidente. Es frecuente que se diga que les fallaron los frenos, pero la realidad es que con esa velocidad y sobrecarga no existen frenos en el mundo que los puedan parar. A este problema se suma el poco patrullaje de la autoridad, por lo tanto, los percances están a la orden del día. Sería conveniente se realice un verdadero patrullaje en las zonas de mayor incidencia de riesgo, así como cámaras de fotomultas y poder detener y sancionar al conductor que infrinja los

Reformas de AMLO

límites de velocidad.

L presidente Andrés Manuel López Obrador no tiene ninguna certidumbre de poder mantener la mayoría de Morena y sus aliados en las Cámaras de Ďiputados y Senaďores, y es por ello que decidió acelerar la aprobación de reformas que forman parte de los planes de la Cuarta Transformación.

El Mandatario envió a la Cámara de Diputados la Ley de Hidrocarburos, misma que fue aprobada el miércoles de la semana pasada, con 301 votos a favor de Morena y sus aliados del PT, PES y PVEM, 147 en contra del PAN, PRI, MC y PRD, y dos abstenciones.

Posteriormente, la reforma a la Ley de Hidrocarburos, se envió al Senado, misma que se aprobó el viernes con la mayoría de Morena y sus aliados. Fue avalada con 65 votos a favor, 47 en contra y seis abstenciones.

Esta reforma permite a la autoridad energética suspender e incluso revocar permisos a empresas privadas que incurran en contrabando, robo de gasolina y otros petrolíferos y petroquímicos, y la turnó al Ejecutivo federal para su promulgación.

PAN, PRI, PRD y MC han adelantado que presentarán una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación porque, dicen, se violentan disposiciones de la Carta Magna, al propiciar el monopolio de Petróleos Mexicanos (Pemex) y aplicar un régimen confiscatorio a las empresas dedicadas a la distribución, almacenamiento y comercialización de combustibles.

La senadora priista Claudia Ruiz Massieu acusó a los senadores de Morena de "obediencia, ciega, irreflexiva e inflexible" para aprobar esa reforma del Presidente, que deja en la indefensión a quienes invirtieron en el sector energético, para avanzar "en la aprobación de la vergonzosa agenda legislativa dictada desde Palacio Nacional

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, cuestionó: "¿Es legítima una reforma cuya aprobación es producto del soborno, del cohecho y de la corrupción; es decir, de la compra del voto de legisladores con dinero público-privado, del cual ya hay proceso, ya hay personas sujetas a proceso?". Les advirtió que en otras naciones, reformas aprobadas con prevaricación, como éstas, se echan abajo.

Julen Rementería, nuevo coordinador de la bancada del PAN en el Senado, expresó que es una reforma expropiatoria porque los permisos que se suspendan no se darán a otras empresas privadas, sino a Pemex, la empresa "que más dinero pierde en el mundo"

No obstante que especialistas financieros han señalado las deficiencias de Pemex y de que se necesitan miles de millones de pesos para poder rescatarla y hacerla competitiva, López Obrador se ha empecinado en ubicarla por encima de todos sus competidores, con lo cual está desalentando las inversiones en el sector energético, pues los capitales

no tienen ahora ninguna certidumbre. Pero, además, el Presidente le está apostando a la generación de energías fósiles, derivadas del petróleo, cuando todo el mundo avanza en la producción de energías limpias, principalmente la solar, eólica y la generada a partir del hidrógeno.

También el pasado viernes la Cámara de Diputados avaló, en lo general y en lo particular, el paquete de reformas al Poder Judicial, en el que se contempla la ampliación de mandato del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, con 262 votos a favor, 182 en contra y siete abstenciones.

PRI, PAN, PRD y MC han cuestionado severamente la ampliación del periodo de mandato de Zaldívar por considerar que es un "regalo" por la cercanía que ha tenido el ministro con López Obrador. El argumento del gobierno de la 4T es que el presidente de la Corte ha realizado un buen trabajo en la "limpieza" del Poder Judicial. Con dicha reforma, Arturo Zaldívar, no concluiría su cargo en 2022, sino hasta 2024, a la par que AMLO.

Durante la discusión del documento en la Comisión de Justicia, el diputado federal Porfirio Muñoz Ledo refirió que ningún jurista en el país está a favor de la reforma por el solo hecho de que trasgrede la Constitución.

La oposición ve en esta ampliación una amenaza, pues considera que se trató de un ensayo de López Obrador para intentar también ampliar su mandato.

Muñoz Ledo aseguró: "Estamos por una parte llegando a lo que algunos actores llaman bifurcación de la historia, este es un momento de no retorno, o nos vamos de un lado o nos vamos del otro, o nos vamos hacia la democracia o nos vamos al autoritarismo".

López Obrador dijo que los opositores tienen la posibilidad de ir a inconformarse y declarar que es inconstitucional y que la autoridad competente resuelva.

Diversos juristas han señalado que la Constitución prevé que el presidente de la Corte sólo podrá ocupar la Presidencia por 4 años sin posibilidad de reelección y, por lo tanto, ampliar el periodo a través de un artículo transitorio a una ley secundaria significa un acto inconstitucional.

Arturo Zaldívar aseguró el mismo viernes que el órgano de justicia analizará las impugnaciones que se presenten después de la publicación de la Reforma Judicial. Se refirió a la inclusión del artículo 13º transitorio al señalar que "en este momento, yo estaré esperando lo que resuelva la Corte. Si decide que el precepto es anticonstitucional, no habrá nada que discutir".



Razones

Prolongación: política pura y dura

E ha criticado mucho en medios el comunicado del ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, divulgado en cuanto la Cámara de Diputados aprobó, además de una profunda reforma del Poder Judicial junto con otra reforma a fondo de la Fiscalía General de la República, la prolongación de mandato durante dos años del propio Zaldívar.

Creo que lo que dice el comunicado, visto desde una perspectiva política y jurídica, es lo único que podía decir Zaldívar. Aclaremos: primero, los ministros, ninguno, se puede pronunciar sobre un tema que no ha Îlegado a sus manos y que está todavía en otras instancias. Si lo hacen pueden quedar impedidos de opinar cuando el caso, éste en particular, llegue (que inevitablemente llegará) a la Suprema Corte. Por eso no ha opinado públicamente Zaldívar ni ninguno de los otros

Segundo. Desde mi punto de vista, la reforma sí es inconstitucional. Sí es un globo sonda para explorar una hipotética prolongación del mandato presidencial. No hay otra explicación. El argumento presidencial de que entre los otros diez ministros no hay ninguno que pueda implementar la reforma judicial carece de sentido común e incluso es una falta de respeto a los demás ministros. Zaldívar, es un ministro presidente que respeto, al que en lo personal consideró un muy buen presidente de la Corte y un hombre con larga visión estratégica, pero ni Arturo, ni nadie, es imprescindible.

No sé, no sabemos cuál es la opinión del propio Zaldívar sobre la prolongación de su mandato. Me gustaría saberlo, pero no veo, en términos políticos, por qué tendría que opinar públicamente antes de que el caso llegue a la Corte, con el agregado de que en la propia Corte tendrá que excusarse, me imagino, de votar sobre un tema que lo involucra personalmente. Se dirá que, entonces, con más razón podría pronunciarse ahora. Teóricamente así, pero aquí estamos hablando de política pura y dura, y si lo hace luego se dirá que en un sentido u el otro orientó el voto del pleno de la Corte, asumiendo además que, pese a lo que sostienen algunos, ese pleno no es en absoluto homogéneo.

En este sentido el comunicado de Zaldívar cumple también otro objetivo que se propuso desde el inicio de su mandato: no actuar como partido de oposición contra el Ejecutivo federal, sino como lo que debe ser la Corte, un factor de equilibrio entre poderes.

El transitorio de la prolongación llegará a la Corte para discutir su constitucionalidad. Allí los ministros tendrán que decidir sobre ella. Y ahí se dará el verdadero debate no sólo sobre ese tema en particular sino sobre el verdadero futuro del Poder Judicial.

Un Poder Judicial que con la reforma aprobada, a la que nadie le prestó atención, inmersos en el debate sobre la prolongación de mandato, tendrá un margen de operación y concentración de poder en sus instituciones centrales, en el pleno de ministros, su sobre todo en el ministro presidente y el Consejo de la Judicatura, como no lo ha tenido nunca antes.

EL DIPUTADO ABUSADOR

La falta de reflejos de Morena ante la acusación en contra el diputado federal Saúl Huerta por violación de menores, son de preocuparse. Que la sanción a Huerta sea que no se podrá reelegir, pero que mientras tanto

permanezca en su curul, es de risa; que el coordinador de los diputados Ignacio Mier diga que no puede opinar porque es un tema del "ámbito personal" del legislador, es ridículo.

Lo cierto es que Huerta, ya ha sumado varias denuncias de jovencitos en su contra por violación y abuso utilizando el mismo modo de operación: ofrecerles trabajo, drogarlos, llevarlos a un hotel y abusar de ellos. Que no se reelija no es castigo, mantenerlo con fuero es un premio: ese hombre debe estar ante los tribunales respondiendo de esas acusaciones no votando "a distancia" como lo hizo esta semana Huerta, sin que sus compañeros de partido no se escandalizaran de tener tal compañero de ruta. Ayer se estaba especulando con la posibilidad de que Morena separe a Huerta de su grupo parlamentario. No es suficiente, debe renunciar y ponerse a disposición de las autoridades para responder judicialmente ante esas denuncias.

Es falta de sensibilidad. Que las acusaciones contra Félix Salgado no escandalicen al partido y se mantenga su candidatura con todo el apoyo presidencial es otra demostración de ello.

Lo ocurrido el jueves en el Tribunal Electoral es de pena ajena. El presidente José Luis Vargas suspendió la sesión ante la perspectiva de un voto en contra de la candidatura de Salgado, fueron otros cinco magistrados los que lo exhibieron. El tema se pasó para el martes y hoy se le dará, sin que tenga algún sentido jurídico, derecho de audiencia a Salgado para defender su candidatura. La candidatura de Salgado es intransitable, lo deben entender Morena, el Presidente y el jefe del TEPJF.

TAMAULIPAS

Esta semana se tendrá que procesar en la Cámara de Diputados el desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca. Como adelantamos cuando surgió la denuncia, no alcanzará con el desafuero de la Cámara de Diputados para que deje el poder, el caso tendría que ser ratificado por el Congreso local, que no está por esa tarea. Es otro más de los temas que terminarán en la Suprema Corte.

CARLOS M. URZÚA*

El desempleo en los estados de la República

ACE unos días, el INEGI publicó la última Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, mejor conocida como la ENOE. De ella puede entresacarse, si uno quiere ser optimista, un dato que muestra que la crisis por la pandemia está amainando, dado que la población ocupada en México tuvo un incremento de 762 mil personas en el tercer mes de este año, para alcanzar un total de 53.8 millones. La noticia no tan buena es, sin embargo, que esa cifra es todavía menor en 2 millones comparada con la que prevalecía en marzo de 2020. Y la noticia mala es que la mayoría de esos puestos que se restablecieron fueron en el sector informal, lo cual confirma la creciente precarizacion dei trabajo en Mexico.

¿Qué tan precario puede ser un empleo informal en México? Dos preguntas que siempre hace el INEGI a los encuestados de la ENOE pueden iluminar este asunto. La primera es: "¿La semana pasada trabajó por lo menos una hora?". Si la respuesta es negativa, entonces la persona es contabilizada como "no ocupada". Y la siguiente pregunta es: "¿Ha tratado de buscar trabajo en otro país o hacer preparativos para cruzar la frontera, de buscar trabajo aquí en México, poner un negocio o realizar una actividad por su cuenta sin tener lo necesario para comenzarla, o no ha buscado ninguna de estas opciones?" Si la persona tiene al menos 15 años y además manifiesta que, en efecto, sí ha tratado de buscar trabajo, entonces el Inegi la clasifica como "desempleada".

Ahora bien, la persona puede también responder que no ha buscado trabajo. En ese caso, si la semana anterior trabajó por lo menos una hora, entonces la persona es clasificada como "empleada". Finalmente, si esa persona no cuenta en su trabajo con protección social entonces la ENOE considera que tiene un empleo informal. Cerca de 30 millones de mexicanos están en esta última situación. De tal nivel es la precarización laboral que hay en nuestro país.

¿Cómo está marchando, por otro lado, la recuperación del empleo formal? Como se comentó y estimó la semana pasada en este espacio, hay todavía un déficit de cerca de 750 mil empleos. Pero, como se verá enseguida, esa recuperación no es uniforme a lo largo de la República.

Cuatro estados tienen actualmente un nivel de empleo formal mayor al esperado. Tabasco, con problemas crónicos de desempleo, está arriba 4 por ciento de su meta debido a la inversión por la refinería en Dos Bocas. Los otros tres estados sin déficit laboral colindan, como podría esperarse, con Estados Unidos: Baja California (1 por ciento), Chihuahua (3 por ciento) y Coahuila (0.3 por ciento).

Todos los demás estados tienen un déficit de empleo en el sector formal. Tomando como umbral el cinco por ciento, en un primer grupo se encuentran: Aguascalientes (-5 por ciento), Chiapas (-2 por ciento), Colima (-4 por ciento), Durango (-2 por ciento), Estado de México (-2 por ciento), Guanajuato (-4 por ciento), Guerrero (-3 por ciento), Hidalgo (-5 por ciento), Jalisco (-4 por ciento), Michoacán (-5 por ciento), Morelos (-4 por ciento), Nayarit (-3 por ciento), Nuevo León (-3 por ciento); Puebla (-5 por ciento); Querétaro (-4 por ciento); San Luis Potosí (-4 por ciento); Sinaloa (-5 por ciento); Sonora (-2 por ciento); Tamaulipas (-1 por ciento), Tlaxcala (-4 por ciento) y Zacatecas (-2 por ciento).

Finalmente, las entidades con el mayor déficit de empleo son: Baja California Sur (-8 por ciento), Campeche (-7 por ciento), Ciudad de México (-7 por ciento), Oaxaca (-7 por ciento), Quintana Roo (-8 por ciento), Veracruz (-6 por ciento) y Yucatán (-7 por ciento).

*Ex secretario de Hacienda y profesor titular del **ITESM**

Desventaja

Cartón de Robi





Letras y números Por quién votar

NTES todo era tan fácil, ya que, como decía Cantinflas en aquel memorable discurso de la película Su Excelencia: o votaba uno por los verdes o por los colorados. Durante décadas vivió México una especie de romanticismo, donde sólo cada 3 ó 6 años se acordaba uno que existían los partidos políticos, ya que, terminadas las elecciones, en sus oficinas sólo aparecían quienes tenían el privilegio de gozar de las prebendas que el gobierno en turno les entregaba. Y así se la llevaban, nadando de muertito hasta que regresaba el show de unas nuevas elecciones, donde la oposición jugaba el simple papel de una comparsa, sin ninguna posibilidad de tirar al gigante tricolor.

Hoy todo ha cambiado. Y digo hoy, porque nunca como ahora tenemos un interminable catálogo de opciones que, aunque parezca atractivo, nos tiene a todos como con una jaqueca o un intermitente dolor de muelas que no nos deja estar en paz, ya que apenas pasa por nuestra casa un auto con un escandaloso sonido, cantándonos una insulsa, pero bullanguera cancioncita, pregonando que un desconocido candidato convertirá tu descolorido barrio en una colonia que envidiarán en Dinamarca, cuando unos minutos después otra camioneta, con un sonido más estridente, te hará saber que su candidata estará en tu colonia dentro de 30 minutos para que la conozcas y te des cuenta que está más guapa que todas sus contrincantes.

Por quién votar. Es que, mire usted, tan sólo aquí en el municipio de Colima hay una considerable oferta de candidatos -iocho!-, quienes se disputarán la alcaldía capitalina. Si bien es cierto que Margarita Moreno, de

la alianza PAN, PRI, PRD; Gisela Méndez, de Morena y Panal; Federico Rangel, de MC, y José Manuel Romero, del Verde, son quienes cuentan con posibilidades reales de obtener el triunfo, debido a los partidos que los apoyan, a los recursos disponibles que éstos aportan para sus campañas y a su trayectoria personal, así como al conocimiento que los electores tienen de ellos, también es verdad que Carlos César Farías, del PT, Pastora Ferráez, del PES, Verónica Zamora, de RSP y Diana Vega, de FXM, cuentan con un buen número de amistades y conocidos que a lo largo de su vida han conquistado, por lo que es muy posible que logren el 2 por ciento que exige la Ley Electoral como para ser tomados en cuenta a la hora de repartir las regidurías que conformarán el próximo cabildo municipal. (Con menos del 2 por ciento quedan descalificados).

¿Quién será el próximo ocupante de la casona ubicada en Torres Quintero número 85? Ha habido 2 elecciones donde los resultados estuvieron a punto de generarle un infarto a los contrincantes: En 2006, cuando Mario Anguiano, del PRI, derrotó a Antonio Morales de la Peña, PAN, por una diferencia de 124 votos; y la de 2015, cuando Héctor Insúa, PAN, le ganó a Óscar Valdovinos, PRI, por una diferencia de 112 sufragios. Con esos antecedentes podemos adelantar que hoy la contienda será más cerrada y los votos se van a pulverizar, por lo que en estos momentos es sumamente complicado hacer un pronóstico de los resultados del próximo 6 de junio.

Las siguientes 4 semanas serán definitivas para que todos los aspirantes saquen sus mejores armas. Carlos César Farías, Verónica Zamora, Pastora Ferráez y Diana Vega le apuestan a que la gente quiere jugadores nuevos. El problema es el dinero para la campaña. iSiempre el maldito dinero! De los 4 punteros, si bien es cierto que Federico llegó a la pista municipal cuando aún no había ningún otro corredor, hoy los 8 carriles ya tienen a sus atletas dando la primera vuelta a esa pista y todos voltean a verse unos a otros como para ver en qué momento se lanzan al *sprint* final. Federico corre con los zapatos con los que ganó hace 9 años. Gisela trae calzados los zapatos del presidente y Margarita se está fortaleciendo; pero José Manuel corre en un cuaco trotón. ¡Hagan sus apuestas!

¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaleal@yahoo.com.mx



NACIONAL





La oposición en la Cámara de Diputados promoverá una acción de inconstitucionalidad en contra de la llamada "Ley Zaldívar".

Alista oposición acción de inconstitucionalidad contra "Ley Zaldívar"

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-El bloque de oposición en la Cámara de Diputados, conformado por el PAN-PRI-PRD y MC, promoverá una acción de inconstitucionalidad conjunta en contra de la aprobación del artículo transitorio a la Ley Orgánica del Poder Judicial que extiende por 2 años la Presidencia de Arturo Zaldívar al frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

A través de un comunicado de prensa, los integrantes de los partidos de la oposición reclamaron que no es posible una democracia sin un poder judicial independiente que permita resolver los conflictos en forma imparcial y equitati-

Ante esta situación, adelantaron que promoverán una acción de inconstitucionalidad contra la Ley Orgánica que aprobaron Morena y sus aliados tanto en la Cámara como en el Senado de la República.

El anuncio se da luego de que el pasado 23 de abril, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó la Ley Orgánica del Poder Judicial, en la cual se incluyó un artículo 13 transitorio que amplía en dos años el periodo del actual presidente de la SCJN así como de los integrantes del Consejo de la Judicatura Federal.

Los legisladores argumentaron que no sólo contraviene los artículos 94 y 97 de la Constitución Política, sino que, adicionalmente, compromete la independencia del Poder Judicial.

Supervisa AMLO avances de refinería de Ciudad Madero

CIUDAD DE MÉXICO.-Al continuar con su recorrido privado por refinerías

del país, el presidente Andrés Manuel López Obrador visitó ayer por la mañana la refinería de Ciudad Madero, Tamaulipas, en donde supervisó los resultados de su plan de modernización.

En su cuenta de Twitter, el titular del Ejecutivo federal detalló que en esta visita estuvo acompañado de Rocío Nahle, secretaria de Energía (Sener); por Octavio Romero Oropeza, director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), entre otros funcionarios.

"Hoy visitamos la refinería de Ciudad Madero, Tamaulipas, y evaluamos resultados de su modernización. Me acompañaron la secretaria de Energía, Rocío Nahle y el director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza.

"También el secretario técnico de la Presidencia,

mil 947 muertes por Co-

vid-19, esto es, 94 falle-

Carlos Torres; la subsecretaria de Egresos, Victoria Rodríguez; el director general de Pemex Transformación Industrial, Jorge Luis Basaldúa y el gerente Abner Santamaría", señaló en la red social.

El 31 de marzo de 2019, 4 meses después de haber iniciado su gobierno, el presidente López Obrador visitó esta planta, en la que, tras haber estado parada, se comprometió a modernizarla y "ponerla a producir y no estar comprando la gasolina

en el extranjero".

El Mandatario federal visitó el viernes y el sábado las refinerías de Tula, Hidalgo, y de Cadereyta, Nuevo León, respectivamente, en donde supervisó los avances de su rehabilitación.

Ayer por la tarde, el presidente López Obrador tomó un vuelo comercial que lo trasladó de regreso a la Ciudad de México tras su gira de trabajo de fin de semana, que desde hace 3 semanas son de forma privada debido a la veda electoral.

Van 214 mil 947 muertes por Covid

EL UNIVERSAL México acumuló ayer 214

CIUDAD DE MÉXICO.-



Foto Internet

Según las autoridades de Salud, México acumuló ayer 214 mil 947 muertes por Covid-19.

cimientos más que el día anterior, y sumó mil 653 contagios, con lo que ascendieron a 2 millones 328 mil 391 los casos confirma-

Además, se informó que hasta ayer se han recuperado un millón 850 mil 680 personas de Covid-19.

La ocupación de camas con ventilador a nivel nacional es del 18 por ciento, lo que representa un total de 1 mil 896, mientras que 8 mil 549 camas están disponibles.

Desde el pasado 23 de diciembre de 2020, México ha recibido 22 millones 110 mil 885 vacunas contra la Covid-19; ayer llegaron al país 500 mil dosis de Si-

Se indicó que 968 mil 694 personas del sector salud han recibido la vacuna; 437 mil 523 maestros y personal educativo han sido inmunizado, y 10 millones 632 mil 281 de adultos mayores de 60 años han recibido la dosis contra la Covid-19.

El gobierno de México buscará que en territorio nacional se lleve a cabo la producción de la vacuna Sputnik V, tal como ha iniciado en Argentina. Ante ello, Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores (SRE), viajó ayer a Moscú, Rusia, para llevar a cabo una visita de trabajo de 4 días.

Impunidad en caso Salgado inhibe denuncias

EL UNIVERSAL

CHILPANCINGO, GRO.-La vocera de la Colectiva Nacional Feminista "Ningún agresor en el poder", Yolitzin Jaimes Rendón, afirmó que el caso de Félix Salgado Macedonio ha provocado un precedente de impunidad, que está inhibiendo que otras mujeres denuncien a otros candidatos agresores.

La colectiva presentó la propuesta del Autogobierno feministas, que tiene como objetivo rechazar el sistema de partidos y para ratificar su lucha contra la candidatura a la gubernatura por Morena de Salgado Macedonio, quien está denunciado ante la Fiscalía General del Estado (FGE) por el delito de violación sexual contra una de sus ex colaboradoras.

El Autogobierno feminista, dijeron, será vigilante del futuro gobierno, de la expresión política que sea, para que genere las condiciones para erradicar la violencia contra las mujeres.

Las feministas llamaron a la población a que el próximo 6 de junio, en la boleta para Gobernador en el espacio de "candidato sin registro" escriban el nombre de su vocera: Yolitzin Jaimes.

El Autogobierno feministas, detallaron, también será para construir redes de protección, apoyo, discusión y formación de mujeres.

A Jaimes Rendón se le consultó sobre el uso electoral que están haciendo los candidatos a la gubernatura de Guerrero del tema de violencia de género y los derechos de las mujeres.

Refirió que dichas propuestas parecen "más una mercantilización de las demandas feministas, un uso electorero".



Foto El Universal

VACUNACIÓN

Aspecto de la jornada de vacunación a adultos mayores, que se llevó a cabo en el Centro de Salud ubicado a orillas de la carretera Panamericana, dentro de la comunidad General Pascual Fuentes, de Zanatepec, Oaxaca.

Separa Morena a Saúl Huerta de bancada

CIUDAD DE MÉXICO.-Anoche, el líder de la bancada de Morena en el Palacio Legislativo de San Lázaro, Ignacio Mier, informó que por mayoría de votos se decidió separar al diputado Saúl Huerta del grupo parlamentario y que hoy, lunes, será notificado a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.

"Hace unos minutos por mayoría de votos, se decidió separar del Grupo Parlamentario @DiputadosMorena al diputado Saúl Huerta. Mañana notificaremos a la Mesa Directiva de la @ Mx_Diputados", escribió en su cuenta de Twitter.

Ayer mismo, el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, pidió a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ)

EL UNIVERSAL de su partido, suspender de forma inmediata el ejercicio de los derechos políticos al diputado federal Saúl Huerta hasta que se aclare su situación legal.

Durante su gira proselitista por Colima, en la que encabezó una rodada ciclista, el líder morenista solicitó a las autoridades correspondientes actuar con celeridad, transparencia e imparcialidad en el proceso en que está envuelto el diputado Huerta, involucrado en acusaciones de abuso sexual contra menores de edad.

Mario Delgado recalcó que Morena está en total disposición para coadyuvar en lo que se considere necesario. "En Morena no podemos tapar a nadie, siempre queremos que se haga justicia, y quien haya cometido un delito, que asuma la responsabilidad".



Gobierno del Estado



CONVOCATORIA PARA LA INSTALACIÓN DEL COMITÉ DE ADQUISICIONES. ARRENDAMIENTOS Y SERVICIOS DEL CENTRO DE COORDINACIÓN, CONTROL, COMANDO, COMUNICACIÓN, CÓMPUTO E INTELIGENCIA DEL ESTADO C51.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 23 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público del Estado de Colima, se emite la presente Convocatoria para la instalación del Comité de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Centro de Coordinación, Control, Comando, Comunicación, Cómputo e Inteligencia del Estado C5i, sujeto a las siguientes disposiciones:

- 1. En cumplimiento a lo previsto por los artículos 1 fracción III, 3 fracción IV y 23 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público del Estado de Colima, se dispone convocar a los representantes de las organizaciones civiles y cámaras empresariales con registro legal en el Estado, para que participen en la integración del Comité de Compras del Centro de Coordinación, Control, Comando, Comunicación, Cómputo e Inteligencia del Estado C5i.
- 2. A través de la presente convocatoria se invita a los interesados que deseen participar en la integración del Comité de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Centro de Coordinación, Control, Comando, Comunicación, Cómputo e Inteligencia del Estado C5i, para que en un término de 7 días a partir de la publicación de la presente Convocatoria, puedan manifestar su disposición de integrar dicho comité, lo cual harán de conocimiento ante la dirección general del C5i de manera formal, en la oficina ubicadas en Emilio Carranza Esq. Con Calzada Pedro A. Galván Norte de la Ciudad de Colima.
- 3. El Comité de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Centro de Coordinación, Control, Comando, Comunicación, Cómputo e Inteligencia del Estado C5i, será conformado por 3 representantes de las organizaciones civiles y cámaras empresariales, además, con la participación de representantes del Gobierno del Estado y del Organismo Público Descentralizado Centro de Coordinación, Control, Comando, Comunicación, Cómputo e Inteligencia del Estado C5i.

Se emite la presente Convocatoria en la Ciudad de Colima, Colima, a los 23 días del mes de Abril del 2021.

ATENTAMENTE DIRECTOR GENERAL DEL CENTRO DE COORDINACIÓN, CONTROL, COMANDO, COMUNICACION, CÓMPUTO E INTELIGENCIA DEL ESTADO (C51) LIC JOSÉ RAMON VALDOVINOS ANGUIANO "2021, Año de Graelda Álvarez Ponce de León." Calle Enfitto Carranza S/N esquina Calzada. Pedro A. Galván. C.P. 28000, Colima, Colima, México.

Tel. + 52 (312) 31 60661. www.colima-estado.gob.mx

Premium, sin subsidio por una semana más

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Los consumidores de la gasolina Premium se quedaron sin subsidio una semana más, mientras que para quienes compran Magna el apoyo se redujo, pero aumentó para los usuarios de diésel.

Para la semana del 24 al 30 de abril, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que el porcentaje del estímulo fiscal que otorga a los consumidores de gasolina Premium por medio de la cuota a pagar del impuesto especial será de cero.

Es decir, que a desde el sábado y hasta el próximo viernes seguirán pagando la cuota completa del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) de 4.31 pesos por litro.

Para quienes consumen la Magna, el porcentaje del subsidio es menor, en comparación con el de la semana que concluyó, al pasar de 30.31 por ciento a 30.19 por ciento, es decir, de 1.54 pesos, con lo cual la cuota a pagar del gravamen en las estaciones de servicio es mayor, y queda en 3.57 pesos por litro.

En cambio, se benefició más a los consumidores de diésel, sobre todo a los transportistas, con una cuota menor del IEPS, de 5.37 pesos por litro frente a 5.52 pesos que se pagaban hasta ayer. El estímulo fiscal del que gozarán sube de 1.64 por ciento a 4.47 por ciento.

BREVES

CONFIRMAN MUERTES

El submarino de Indonesia que se hundió el miércoles frente a la costa de Bali ha sido encontrado dividido en tres partes en el fondo del mar. "Con profunda tristeza puedo decir que los 53 miembros del personal a bordo han muerto", aseguró aver en una rueda de prensa el jefe del Ejército indonesio, Hadi Tjahjanto.

CONTAGIADOS

El ex presidente de Perú, Martín Vizcarra, informó que tanto él como su esposa, Maribel Díaz, dieron positivo al coronavirus. En su cuenta de Twitter, detalló que ambos han presentado síntomas de la enfermedad y que mantienen un aislamiento preventivo.

OXÍGENO

La Unión Europea está coordinando a los Estados miembros que estén dispuestos a enviar de forma urgente medicamentos y oxígeno a la India, que lleva 4 días consecutivos rompiendo sus propios récord de muertes y contagios en medio de una nueva y agresiva ola de coronavirus.

A LA BAJA

Israel detectó solo 38 contagios de Covid-19 en 24 horas, la cifra más baja en un año y otro mínimo que muestra cómo sigue dejando atrás la pandemia tras una rápida campaña de vacunación con la que inmunizó a más de la mitad de su población, según datos difundidos ayer por el Ministerio de Sanidad.

EJÉRCITO

El presidente brasileño, Jair Bolsonaro, insinuó que pudiera desplegar el Ejército en las calles para restaurar el orden si las medidas de encierro contra la Covid-19, que él rechaza, llevan a un caos, durante una entrevista que ofreció el viernes pasado a TV Criticia, en ciudad amazónica de Manaos.



Foto Internet

Tras la explosión de un tanque de oxígeno, al menos 82 personas han fallecido en un incendio en un hospital que trata a pacientes con coronavirus en Irak, Bagdad.

Suman 82 muertos por explosión en hospital de Irak

LONDRES, INGLATE-RRA.- Al menos 82 personas han fallecido en un incendio en un hospital que trata a pacientes con coronavirus en la capital de Irak, Bagdad.

Más de 100 personas resultaron heridas en el incendio, que se produjo en el hospital Ibn Khatib el sábado por la noche.

EL UNIVERSAL la explosión de un tanque de oxígeno, lo que desencadenó el incendio, según las informaciones que llegan de

> El primer ministro iraquí, Mustafa al-Kadhimi, pidió una investigación inmediata de las causas de lo que calificó como un "trágico accidente".

> El jefe del cuerpo de Defensa Civil iraquí, el general Kadhim Bohan, informó de que el incendio se había

producido en la unidad de cuidados intensivos del hospital, en una planta "destinada a la reanimación pulmonar".

Unos "30 pacientes estaban en la unidad de cuidados intensivos", reservada para los casos más graves de Covid-19 en Bagdad, declaró una fuente del hospital a la agencia de noticias *AFP*.

Todos los pacientes fueron trasladados a hospitales

Prevén en junio reunión entre Biden y Putin

MOSCÚ, RUSIA.- El Kremlin anunció aver que los presidentes de Rusia, Vladimir Putin, y Estados Unidos, Joe Biden, barajan celebrar una cumbre en junio, aunque dicha reunión dependerá mucho de cómo acabe la actual escalada de tensión diplomática entre ambos países.

"Hablan de junio, incluso hay fechas concretas", dijo el asesor presidencial para Asuntos Internacionales, Yuri Ushakov, a un programa de la televisión pública rusa.

Biden fue el primero en proponer la cumbre durante la conversación telefónica que mantuvo a mediados de abril con Putin, a lo que el Kremlin respondió "positivamente".

El problema es que des-

EL UNIVERSAL de entonces ambos países se han visto enzarzados en un intercambio de sanciones, expulsión de diplomáticos y listas negras de altos functionarios.

Ante la insistencia del reportero, Ushakov no quiso precisar la fecha, pero insistió en que "junio es junio".

Al respecto, el ministro de Exteriores, Serguéi Lavrov, destacó que la propuesta realizada por Biden durante la conversación telefónica que mantuvo hace dos semanas con Putin fue recibida "positivamente" y ahora se está estudiando".

En caso de producirse, sería la primera reunión de alto nivel entre los líderes de ambos países desde que Putin y el ex presidente Donald Trump se entrevistaran en Helsinki en julio de





1. Bidferimiento a 24 meses aplica únicamente sobre el Pago Inicial del equipo. El Pago Inicial del equipo y el plazo mínimo de contratación elegido por el usuario. El Pago Inicial del equipo será diferido en 24 pagos mensual con cargo a la factura lefed al contratar en un Plan Felcel Max Sin Limite gueto a un plazo mínimo de contratación de 582 para el equipo TE Blade A75 A7020 o la cantidad de 583 para el equipo (SAS) — A sutifionos Gamer corresponde a la cargo mensual cuando el Cliente solicita el financiamiento del Pago Inicial (considerando un 10% de enganche y 30% de financiamiento) al contratar un Plan Telecl Max Sin Limite 2000 sigle a un plazo mínimo de contratación de 255 para el equipo SAMS/DIAG de basta y A02-so la cantidad de 595 para el equipo SAMS/DIAG de substancia de 595 para el equipo SAMS/DIAG de 595 para el equipo SAMS/DIAG de substancia de 595 para el equipo SAMS/DIAG de 595 para el capipo SAMS/DIAG de 595 par



ORDENPÚBLICO



MATAN A POLICIA

La tarde de ayer, en Hermosillo, Sonora, fue asesinado a balazos José Roberto Rodríguez León, jefe policíaco del municipio de Navojoa. Se encontraba en la comunidad rural San Pedro El Saucito, donde estaba de descanso.

Ejecutan a

un taxista en

Manzanillo

En el cruce de las calles

30 de Noviembre y 12 de Octubre de la colo-

nia Lomas de Santiago

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- Un taxista fue

ejecutado a balazos, el pasado sá-

bado por la noche, en el cruce de

las calles 30 de Noviembre y 12 de

Octubre, en la colonia Lomas de

traoficial, el occiso recibió balazos

noche, el hombre, de quien se des-

conocen datos generales, conducía

un Nissan Versa modelo 2020,

placas A-698DVA, y al llegar a la

esquina señalada se le empareja-

ron sujetos armados a bordo de

otro vehículo y le dispararon a

ridas, el taxista murió casi al ins-

nidos, a pesar del operativo imple-

mentado por parte de las corpora-

Debido a la gravedad de las he-

Los agresores no fueron dete-

en la cabeza v el tórax.

De acuerdo a información ex-

Alrededor de las 11:20 de la

Santiago.

quemarropa.

ciones policíacas.

OAXACA

Ataque en El Guayabo deja siete muertos

EL UNIVERSAL

OAXACA DE JUÁREZ, OAX.-El presidente del Comisariado de Bienes Comunales de Villa Sola de Vega, Germán Santos, responsabilizó a los habitantes de Santa María Sola de agredir el fin de semana a los pobladores de la comunidad El Guayabo, Oaxaca, por un conflicto de límites de tierra que dejó un saldo total de siete personas muertas y

varias desaparecidas. "Cinco muertos, hay personas desaparecidas, no sabemos nada de ellos, estamos a la expectativa de que nos digan si están vivos o muertos. Estas cinco personas son hombres de la comunidad de El Guayabo", afirmó la autoridad agraria.

También murieron otros dos hombres de la localidad de Santa María Sola.

Germán Santos relató que el viernes la comunidad de Santa María Sola celebró una reunión y posteriormente se trasladaron a El Guayabo, donde agredieron a sus habitantes, por lo que sostuvo que es falso que estos últimos hayan iniciado la agresión.

La Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca informó que realizó un operativo para el intercambio de personas que se encontraban retenidas por ambas poblaciones.

Captura FGE a individuo buscado en Jalisco

Sergio URIBE ALVARADO

Mediante un convenio de colaborión la Fiscalía General tado ejecutó una orden de reaprehensión contra un hombre que era buscado por la justicia de Jalisco por el delito de robo calificado.

De acuerdo a las indagatorias de esa entidad, el imputado cometió el atraco contra una mujer, por lo que un Juez de Zapotlán el Grande, Jalisco, emitió el respectivo ordenamiento, mismo que para su ejecución se solicitó la colaboración de la FGE de Colima, siendo detenido con la participación de la Policía Estatal y Policía Investigadora.

Una vez cumplimentadas las diligencias de rigor, el hombre fue entregado a los agentes de la Fiscalía de Jalisco y trasladado a esa entidad para ser presentado a la autoridad que lo requiere.



Foto de Sergio Uribe

Por intentar ganarle el paso al tren, una camioneta Tornado fue arrollada, muriendo el conductor y dos

Arrolla tren una camioneta en la entrada al Mirador de la Cumbre

Un adulto y dos niñas murieron

Sergio URIBE ALVARADO

Tres personas murieron, entre ellas dos niñas, luego de que la camioneta en la que viajaban fue arrollada por el tren, en la calle Mexicali, en la entrada de la colonia Mirador de la Cumbre de la ciudad de Colima.

Según los primeros repor-

tes, los occisos son un hombre de aproximadamente 40 años de edad y dos niñas de entre 3 y 8, aproximadamente.

El accidente ocurrió alrededor de las 11:40 de la mañana; las tres personas viajaban a bordo de una camioneta Tornado blanca por la calle Mexicali, en dirección de norte a sur.

Al llegar a las vías, el conductor no hizo alto total, intentó ganarle el paso al tren y la camioneta fue arrollada varios metros por las pesadas máquinas.

Debido al fuerte accidente, las tres personas quedaron sin vida en el lugar, a pesar del esfuerzo de los paramédicos de la Cruz Roja por intentar auxiliarlas.



Un hombre baleado falleció minutos después de haber llegado a un hospital privado en la avenida Ignacio Sandoval de la ciudad de Colima.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso tenía entre 55 y 60 años de edad; presentó heridas por impactos de bala en la cabeza.

Alrededor de las 8:30 de la noche, dos sujetos a bordo de un vehículo particular dejaron al hombre herido en el nosocomio y manifestaron que lo habían asaltado, luego se retiraron.

Las diferentes corporaciones policíacas, junto con el agente del Ministerio Público, inició las investigaciones para aclarar el he-

TECOMÁN

A prisión, sujeto que asesinó a comensal

Sergio URIBE ALVARADO

Un hombre que atacó a una persona provocándole lesiones de gravedad que le ocasionaron la muerte, fue enviado a prisión.

Los hechos ocurrieron el pasado mes de marzo en la colonia San Isidro, de Tecomán.

Por medio de un boletín de prensa, se informó que las investigaciones realizadas por la Fiscalía General del Estado (FGE) establecen que la víctima cenaba en un puesto de hot dogs cuando llegó el imputado agrediéndolo física y verbalmente, luego lo arrojó al piso, lo golpeó y estrelló en varias ocasiones su cabeza contra el piso, lesiones que provocaron su muerte días después.

El imputado fue detenido por agentes investigadores de la FGE mediante orden de aprehensión y llevado ante el Juez, quien dictó la vinculación a proceso por homicidio calificado, ordenando la prisión preventiva oficiosa y un plazo de 4 meses para la investigación complementaria.



Foto de Sergio Uribe

VUELCA MOTOTAXI

Un mototaxi volcó ayer por la tarde, resultando lesionado el conductor, quien perdió el control de la unidad en la curva conocida del Indio, en el libramiento de Miramar.

Localizan a una menor desaparecida en Villa de Álvarez

ALVARADO

Agentes de la Policía Investigadora de la Fiscalía General del Estado (FGE) localizaron el pasado sábado en Villa de Álvarez a la menor Luana "N", de 15 años de edad, de quien se desconocía su paradero desde el 22

Sergio URIBE de abril.

La familia de la menor presentó el sábado por la noche la denuncia por desaparición, señalando que no sabían nada de Luana desde el pasado jueves.

Una vez concluida la denuncia, la menor fue localizada afuera de una tienda comercial en la avenida Benito

Juárez, en Villa de Álvarez, en compañía de algunos amigos, siendo trasladada por los agentes para ser entregada a su familia.

La institución exhorta a la ciudadanía a utilizar las líneas telefónicas 911 para las emergencias y 089 para las denuncias anónimas.



ESTATURA APROXIMADA 1.65 METROS; TEZ MORENA; COMPLEXIÓN DELGADA; PELO LACIO NEGRO Y LARGO A LA ESPALDA, OJOS GRANDES, COLOR NEGROS.

SEÑAS PARTICULARES

TATUAJE EN LA MANO IZQUIERDA CON LA LEYENDA "ANNIA" Y LOS NUMEROS 100115.

HECHOS

LUCÍA GUADALUPE, CON DOMICILIO EN LA LOCALIDAD DE QUESERÍA, MUNICIPIO DE CUAUHTÉMOC, COLIMA. TUVO COMUNICACIÓN VÍA TELEFÓNICA POR ÚLTIMA VEZ CON SU FAMILIA, EL DÍA 23 DE ABRIL DEL 2021. LA DENUNCIA POR DESAPARICIÓN FUE PRESENTADA ESTE 24 DE ABRIL.

> FAVOR DE COMUNICARSE A LOS TELÉFONOS DE LA FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO (312) 31 3 22 66 (312) 31 4 23 56 (312) 31 2 79 10



ESTATURA 1.62 METROS APROXIMADAMENTE; COMPLEXIÓN ROBUSTA; TEZ MORENA CLARA; PELO LARGO HASTA LA CADERA, COLOR NEGRO CON RAYITOS COLOR ORO; OJOS GRANDES, COLOR NEGROS.

SEÑAS PARTICULARES

TATUAJE EN LA MANO IZQUIERDA UNA ROSA COLOR NEGRA Y EN LA PARTE BAJA DEL ABDOMEN CON LA LEYENDA "CRISTIÁN" CON UN

HECHOS

ROSARIO GUADALUPE, CON DOMICILIO EN LA LOCALIDAD DE QUESERÍA, MUNICIPIO DE CUAUHTÉMOC, COLIMA. TUVO COMUNICACIÓN VÍA TELEFÓNICA POR ÚLTIMA VEZ CON SU FAMILIA, EL DÍA 23 DE ABRIL DEL 2021. LA DENUNCIA POR DESAPARICIÓN FUE PRESENTADA ESTE 24 DE ABRIL.

> FAVOR DE COMUNICARSE A LOS TELÉFONOS DE LA FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO (312) 31 3 22 66 (312) 31 4 23 56 (312) 31 2 79 10





AV.20DENOVIEMBRENO.580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

por robi

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

auto

autos camionetas

VENDO concesión taxi mixto, con o sin camioneta, o rento las placas. Cel.312-119-01-83. Recibo casa a cuenta, ajustamos precio.

BARDADO, MARÍA GUADALUPE VIZCARRA #1611, JARDINES DE LA ESTANCIA. A UNA CUADRA DE AV. GONZALO DE SANDOVAL Y AV. MÉRIDA TEL/WHATSAPP.312-148-02-37

3

9

1

7

5



Hospital Zentralia, Universitario. Venta de casas, terrenos, lugares exclusivos. 312-314-02-04.

vendo casa remodelada, entrada La Albarrada. Tel:312-314-13-

GIPSA, vendo casas nuevas. dos y tres recámaras, cerca central Los Rojos. Tel:312-314-13-

VENDO casa 8x21m2, en la Corregidora. colonia Informes Cel.341-115-82frijolitos:



PARECEQUE MI PREGUNTA TE HACE DUDAR

INO PAPI, LO QUE ME HACE DUGAR ES LA PESPUESTA



VENDO casa campestre, nueva mexicana, Real Pastores, Chivato, superficie 2,500m2, 250m2. construcción Cel312-320-72-85

4 7 8 4 6 9 8 3 5 6 1 7 1 6 8 2 3

3

publicará mañana en esta sección.

INSTRUCCIONES:

cuadrícula de 9x9 celdas, dividida en subcuadrículas de 3x3 con las cifras del 1 al 9 partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las celdas.

No se debe repetir ninguna cifra en una misma fila, columna o subcuadrícula.

6	9	1	5
2	8	4	7
9	6	5	4
4	7	9	3
1 6	4 1 6	7 4 1 6	9 7 4 1 6
	5 7 3	1 5 7 3	8 1 5 7 3
8 4	7 8 4 3 5 2		
	6 9 4 5 1 7	9 6 8 2 6 9 7 4 1 5 5 1 2 7	4 8 2 5 6 9 9 7 4 8 1 5 7 5 1 3 2 7





Hormona Páncreas Células Producida **Nutrientes** Cerebro **Diabetes** Alimentos Segura Anabólica Glucosa Energía Sangre Proteína Beta EMPRESA en expansión solicita

eléctricos,

avudantes

trabajadores

plastiqueros

312-194-40-66.

ayudante

Moralete.

Ing. Pablo.

312-161-00-01.

generales. Entrevistas al número

EMPRESA RECICLADORA

OFRECE TRABAJO A

MAYORES DE EDAD.

WHATSAPP/CEL 312-318-

de

empacadoras en mariscos el

Patrón. Para más información al

SEGURIDAD privada Cuauhpill solicita vigilantes, de 20 a 50 años de edad, para controladores de

acceso y sepan manejar motocicleta, sueldo mensual

\$5,200 a \$5,600. Interesados

acudir con solicitud elaborada en

Nicolás Bravo #1049, Col. El

SOLICITAMOS pintor, ofrecemos contrato anual y sueldo competitivo. Informes (312)690-

SOLICITO personal para trabajar

y vivir en rancho -vivero. Las Golondrinas. Interesados llamaral

Cel 312-102-12-79, de 9am con el

 $\textbf{SOLICITO} \ chofer, responsable, para$

taxi, seguro CNOP, documentos

SOLICITO personal para planchar,

responsable y con experiencia. Informes. 312-313-09-81.

vigentes. Cel:312-137-54-84.

28-90, con Renova Espacios.

SOLICITAN meseras,

HORÓSCOPOS

8

4

5



afectar tu sueño esta noche, probablemente alternándose con otros estúpidos que te hagan reir a carcajadas. Podrías despertarte por la mañana en total confusión por estas imágenes.

2

6

5



¿Te han invitado a una fiesta que se supone que tiene lugar hoy? Todos los indicios sugieren que podrías olvidar muchas cosas importantes en este momento, tal vez un evento social, tal vez algo relacionado con el trabajo.



Demasiado ejercicio podría hacer que sientas cansancio. Podrías alentarte más de lo normal en la captación de las cosas y los que te rodean podrían sorprenderse de que pareces moverte como un



A pesar de que tu pareja puede estar sintiéndose muy sensual puede que no sientas una pasión similar. Has tenido unos días estresantes y apenas puedes moverte, por lo que tu respuesta a las propuestas sexuales tiende a ser tibia.



Tu casa puede ser un lugar tenebroso hoy. Es probable que un miembro de la familia se encuentre lejos y la presencia de esta persona se eche mucho de



Tu confianza en ti mismo/a podria esta hoy por los suelos. Los errores del pasado pueden perseguirte y puede que momentáneamente te venza el miedo de que vayas a cometer otra vez errores

LISTA OFICIAL DE PREMIOS, APROXIMACIONES Y TERMINACIONES.

LALETRA "T" INDICA TERMINACIONES. I LOS BILLETES DE ESTE SORTEO PRESCRIBEN A LOS 60 DIAS NATURALES.



Tus talentos creativos podrían parecer totalmente bloqueados hoy. Puede que hava un provecto en el que realmente quieres trabajar. Tienes el enfoque mental, pero quizás no el elemento creativo.



Este definitivamente no es un buen día para quedarse en casa y hacer las tareas del hogar. Si lo haces, algunos pensamientos tristes e irracionales pueden perseguirte todo el día.



Algunas noticias decepcionantes podrian ponerte bastante triste en algún momento del día. Alguien cercano a ti pronto podría tener que salir de la ciudad durante varias semanas y te sentirás muy solo/a.



Las actividades de recaudación de fondos de un grupo del que eres parte van muy bien, pero hoy es probable que descubras que las cosas parecen estar estancadas.



Los asuntos laborales podrían ir tan lentamente que podrías tener la tentación de retirarte. ¡No se te ocurra pensar de esa manera! Es sólo uno de esos días en que nada parece salir bien.



Si tienes algo que estás tratando de estudiar, este no es el día para hacerlo. Es probable que tu concentración haya desaparecido y que lo que estás leyendo probablemente te suene muy

DE ANUNCIOS EN TECOMAN

312-107-25-28

RECIBIMOS SU ANUNCIO POR CORREO gventas@pucoma.com



DEPARTAMENTO amueblado, \$1,650, internet. telecable, todos servicios incluidos. Cel:312-127-45-60; Tel:312-307-06-55.



POR CASAS O TERRENOS, FÁCIL Y RÁPIDO, MÍNIMOS REQUISITOS. CEL:312-128-90-90.

LOTERÍA

NACIONAL



GIPSA, vendo lotes 125m2, Cuauht'emoc, espaldas carretera. Tel:312-314-13-

GIPSA, vendo terreno en Cuauhtémoc Tel:312314-13-09

LOTES 1,200m2, fraccionamiento norte. localidad Chiapa, Colima, desde \$425 metro. Facilidades. Cel: 312-339-22-95. www.reycolimanpropiedades.com

OPORTUNIDAD, LOTE CAMPESTRE 1000M2, \$85,000, SERVICIOS. TOMO CARRO. 312-179-



CARNICERÍA Baltazar solicita cajera, en Manuel Gallardo #66.

DIARIODE COLIMA

SUSCRIPCIONES

QUEJAS Y SUGERENCIAS

> Teléfonos 316-18-00



RENTA de bodegas varios tamaños, colonia El Tívoli. Informes.312-312-

SALÓN para festejos con terraza, mueble, manteles, 2-baños, cocina, etc. Cel.312-138.81-76.



TALPA mayo 10,16 Acapulco; Basílica octubre 20; Mazatlán 21 noviembre. Cel:312-126-50-61.



INGRESE A NUESTRA PAGINA: www.lotenai.gob.mx

PARA CONSULTA DE PREMIOS POR VIA TELEFONICA EN LA CIUDAD DE MEXICO Y DE PROVINCIA, MARQUE EL TELEFONO: 55477-00100 OPCION 1 U OPCION 3 DEL MENU

PARA LOCALZAR EL NUMERO DE SU SUERTE O INFORMACION GENERAL DE LA LOTERIA NACIONAL, MARQUE EL TELEFONO: 55514-01900 O ACUDIR A: PLAZA DE LI REFORMA No. 1, C. P. 86517 CUUNDO DE MEXICO.

AL EFECTUARSE EL PAGO DE LOS BILLETES PREMIADOS SE RETENDRAN LOS IMPUESTOS DE ACUERDO A LAS LEYES VIGENTES DE LA MATERIA, I LOS REINTEGROS NO CAUSAN IMPUESTO.

Con premio \$11,000,000.00 principal de

Siguenos en nuestras redes sociales () () () ()

10.800 REINTEGROS A LOS BILLETES TERMINADOS EN NO IMPORTANDO A QUE SIGNO DEL ZODIACO CORRESPONDAN, CON MONTO DE \$700.00 PARA 20 VIGESIMOS, EXCLUYENDO LAS TERMINACIONES EN 9171, 171 Y 71 DADO QUE YA TIENEN PREMIO QUE ESTA ANOTADO EN EL CUERPO DE LA LISTA 9.999 REINTEGROS A LOS BILLETES DEL SIGNO









Participa en los siguientes sorteos para la asistencia pública



DIRECTORA GENERAL; LIC. MARGARITA GONZALEZ SARAVIA CALDERON. / REPRESENTANTE DE LA SECRETARIA DE GOBERNACION: MTRO. JOSE ANTONIO CORREA MARTINEZ SORTEO ZODIACO ESPECIAL 1525 CELEBRADO A LAS 20:00 HRS. EL DOMINGO 25 DE ABRIL DE 2021, EN LA CIUDAD DE MEXICO.

C 0 E s P E C .

L

1525

Z

0

1

A

(ZODIACO 1525 ESPECIAL **Felicidades** Mazatlán, Sin.

¡Premio Mayor!

www.lotenal.gob.mx

Participa en nuestro GORTEO MAYOR 3802 00000 Si juegas, gana México.

SORTEO 21

ACUARIO

ext 171 y 161

www.diariodecolima.com

ÓSCAR Nomadland se corona como mejor película

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-La producción de Chloé Zhao, ganadora como mejor directora, se lleva el Óscar a mejor película. *Nomadland* también se ha hecho acreedora a otros premios como los Globos de Oro.

"Por parte de mis compañeros producto-res, queremos agradecer a la Academia, a nuestros compañeros nominados y las manos que se unieron para hacer esta película (), a toda la comunidad de la carretera. Gracias por enseñarnos el valor de la resiliencia y la esperanza", mencionó Chloé Zhao.

GANADORES

La actriz y protagonis-ta de *Nomadland* ganó el Óscar a mejor actriz por su actuación.

Éste fue el corto discurso que dio la ganadora de la estatuilla. "No tengo palabras, mi voz no es mi espada. Sabemos que la espada es nuestro trabajo y me gusta trabajar. Gracias por saber eso y gracias por esto", dijo.

Por otro lado, la Academia decidió darle el Óscar a Anthony Hopkins como mejor actor gracias a su trabajo en la película *The* Father. El histrión no estuvo presente en la ceremo-

Asimismo, la Academia rindió un homenaje a aquellas personalidades quienes fallecieron en el último año, además, recordaron a aquellos que por el coronavirus perdieron la vida.

Entre los actores que recibieron un pequeño homenaje se encuentran: Christopher Plummer, Chadwick Boseman, Hellen McCroy, Diana Rigg, Sean Connery, entre otros.



Ganan mexicanos el Óscar por mejor sonido en *Sound of metal*

El filme cuenta la historia de Rubén, un baterista de música de metal

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Pese a que las principales

categorías en los premios Óscar 2021 no tuvieron presencia mexicana, Michelle Couttolenc, Jaime Baksth y Carlos Cortés subieron al escenario de la premiación para recibir la estatuilla dorada gracias al trabajo que realizaron en Sound of metal, de Darius Marder.

El editor de sonido Nicolas Becker, quien fue el que coordinó el trabajo en el que estuvieron involucrados los tres mexicanos, fue quien estuvo a cargo del mensaje de agradecimiento por ser reconocidos en la categoría a mejor sonido.

Sostuvo que el filme obtuvo amor, reconocimiento y mucha energía a partir del gran equipo que conformaron.

Tras darse a conocer el fallo, la AMACC festejó a los mexicanos por su triunfo en los premios que son otorgados por la Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas.

La película con la que los mexicanos ganaron cuenta la historia de Rubén, un baterista de música metal que comienza a perder la audición y le dicen que su condición empeorara con el tiempo, razón por la cual ingresa a rehabilitación, donde deberá elegir cuál es la vida que quiere con su nueva condición.

de la cinta comenzará a

PELÍCULA ANIMADA

Soul, la película animada de Disney y Pixar que habla sobre qué hay antes y después de la vida de los seres humanos, se llevó el Óscar 2021 a Mejor Película Animada, esto luego de llegar como la gran favorita para llevarse el título por la complejidad y belleza de su historia; logró vencer a cintas como Unidos y Más allá de la Luna.

La cinta cuenta la historia de Joe, un entusiasta maestro de música, cuvo sueño es tocar en grandes escenarios, y el día que por fin parece que se hará realidad, ocurre una tragedia que lo lleva a reflexionar

sobre qué está haciendo con su vida y a dónde se quiere dirigir.

La cinta causó gran controversia en redes sociales luego de su lanzamiento en el mes de octubre de 2021, pues así como hubo a quienes les pareció una genialidad por reflejar personajes poco convencionales en películas animadas, hubo quienes no estuvieron de acuerdo en que la película estuviera hecha para niños al tratar temas tan comple-

A pesar de ello, la exceiente cinta animada que invita a la reflexión logró posicionarse como favorita para esta entrega de los premios de la Academia, resultando victoriosa.

Fallece al actor **Manuel** Guízar

Participó en la telenovela el Pecado de Oyuki

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-La comunidad actoral está de luto, pues falleció uno de sus grandes exponentes, Manuel Guízar, quien participó en varias telenovelas y fundó el Teatro Corral de la Comedia. Así lo informó aver la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México.

"Lamentamos el fallecimiento de Manuel Guízar, actor, director escénico, gestor cultural y creador del Corral de la Comedia en Morelia. Enviamos nuestras condolencias a sus familiares y amistades", compartió la institución a través de su cuenta de Twitter.

Asimismo, la Asociación Nacional de Intérpretes (ANDI) señaló que el primer actor tuvo una "amplia trayectoria en teatro, cine y televisión. Es recordado por producciones televisivas como El pecado de Oyuki, Carrusel y Lazos de amor".

"A sus familiares y amigos les mandamos nuestras más sentidas condolencias de parte del Consejo Directivo y Comité de Vigilancia", agregó la ANDI.



Foto Internet

Luto en el mundo de la actuación por el fallecimiento de Manuel Guízar.

EVA ADRIANA **SOTO FERNIZA**

Con palomitas

conmovedora nueva película de ciencia ficción de Netflix. La cinta está dirigida por el brasileño Joe Penna cuyo trabajo se caracteriza por el tema de la supervi-

En *El Ártico*, su ópera prima de 2018, un hombre buscaba sobrevivir a la inclemencia del Polo Norte, y ahora, en Pasajero inesperado, una tripulación espacial ve en peligro su vida.

En la primera cinta era sólo un individuo el que luchaba contra la naturaleza, en su incursión en la ciencia ficción también apuesta por pocos protagonistas. Sólo cuatro personajes enfrentados a un grave problema, a miles de kilómetros de la Tierra.

Sin embargo, todo tiene su punto de partida antes del lanzamiento de la nave MTS, cuando Zoe Levenson (Anna Kendrick), David Kim (Daniel Dae Kim) y Marina Barnett (Toni Collete) se preparan para el conteo regresivo de la misión de Hyperion de 2 años

Aunque fungen como astronautas, los personajes son una investigado-

Pasajero inesperado: La ra médica, un biólogo y la comandante en viaje a su lejano destino, mientras en el camino a la colonia terrestre en el Planeta Rojo deben efectuar diferentes pruebas científicas.

Lo que no sospechan es que se enfrentarán a un misterio a tan sólo 12 horas de haber despegado. La comandante se da cuenta que hay alguien más en la nave, se trata de un ingeniero llamado Michael Adams (Shamier Anderson) que perdió el conocimiento accidentalmente y quedó dentro de uno de los compartimentos

antes del despegue. El problema se viene cuando se dan cuenta de que el equipo que estaba planeado para tres personas no contemplaba esa situación, por lo que las cosas se ponen críticas en un viaje tan largo. El oxígeno es escaso para los meses que les quedan por delante para llegar a Marte y tendrán que buscar la manera de llegar con vida hasta el final de la misión.

Conforme los pasajeros de la nave se van dando cuenta del gran peligro que corren teniendo un pasajero inesperado, la trama

intensificarse lentamente hasta convertirse en un inquietante thriller que pone en la pantalla el drama de cuatro personas que estarán dispuestas a hacer lo que sea para sobrevivir. Ante este escenario las opciones son reducidas y los cuestionamientos morales crecen con el paso de las horas. David decide sacrificar su investigación original para conseguir obtener oxígeno de algas, mientras la comandante busca ayuda con sus colegas de Hyperion. Pero al parecer el sacrificio debe ser mayor y todo apunta al nombre de Michael. Una opción que se convierte en el hilo conductor de más de la mitad de la película y que la tripulación tratará de evitar con una arriesgada maniobra fuera de la nave.

Un filme tan pequeño y limitado en escenarios y movimientos sólo puede crecer si tiene buenos actores y aquí cuentan con eso. Si bien la película les queda un poco por debajo de sus posibilidades y talentos, los cuatro protagonistas -especialmente ellas dos- son carismáticos, lo que consigue que Pasajero inesperado nunca pierda del todo su interés. Si uno la ve sin demasiadas expectativas se encontrará con un interesante drama, que finalmente es eso, un drama. Lo de ciencia ficción pasa a segundo plano. No dejen de incluir, ilas palomitas!

> bigotesdegato@ hotmail.com

Gana surcoreana como mejor actriz de reparto

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-El ícono del cine surcoreano Youn Yuh-jung ganó anoche un Oscar a la mejor actriz de reparto por su papel como una abuela poco convencional en *Minari*.

Youn, de 73 años, es la primera actriz coreana en ganar un Óscar y la primera de su país en lograr una nominación a un Premio de la Academia.

Además, el actor británi-

co Daniel Kaluuya ganó su primer Óscar por su papel de reparto como el difunto activista de las Panteras Negras Fred Hampton en el drama Judas and the Black Messiah.

Kaluuya, de 32 años, emergió como favorito para el Premio de la Academia después de ganar en las ceremonias de los Globos de Oro, el Sindicato de Actores y los británicos BAFTA.

Kaluuya, nacido en Londres de padres ugandeses, se describe a sí mismo como un niño de clase trabajadora que llegó a la industria del entretenimiento como actor y guionista adolescente de la serie de la televisión británica Skins.

En cuanto a mejor película internacional, la cinta protagonizada por Mads Mikkelsen, Another Round, se llevó el Óscar a Mejor Película Internacional, venciendo a: Better Days, Collective, The man who sold his skin, Quo vaides, Aida?.





TRIPLETE

Javier Hernández marcó su primer hat trick en la MLS en el triunfo del Galaxy 3-2 sobre el New York Red Bulls; Chicharito llegó a 5 go-

BREVES

DEPORTIVAS

TÍTULO

Rafael Nada

BARCELONA,

ÑA.- El español Rafael Na-

dal, número 3 de la ATP,

derrotó al griego Stefanos

Tsitsipas por 6-4, 6-7 (8/6)

y 7-6 para conquistar su 12º

título en el torneo de Barce-

prueba por primera vez en

2005, tuvo que pelear duro

durante 3 horas y 38 minu-

tos contra un Tsitsipas que

era el segundo cabeza de

serie y que venía de ganar

el Masters 1000 de Monte-

EN PICADA

de Madrid

A cinco jornadas para el final, cuatro equipos pelea-

rán por el título de LaLiga

tras la derrota ayer del líder Atlético de Madrid y las vic-

torias de Barcelona y Sevilla

en la 32ª jornada del cam-

(10°), el Atlético conser-

va la primera plaza con 73 puntos, dos más que Real

Madrid v Barcelona, que se

impuso 2-1 en Villarreal, y

que tiene además un parti-

puntos, sigue en la pelea por

el título tras vencer 2-1 al

y suma tres puntos que le

permiten seguir dependien-

do de sí mismo para con-

quistar el campeonato, ya

que si vence el jueves al Gra-

nada, en partido pendiente,

se colocará en la cima de la

El Sevilla, 4º con 70

El Barcelona (3º) remontó 2-1 al Villarreal (7º)

Pese a su derrota 2-1 en San Mamés ante el Athletic

peonato español.

do menos.

Granada (8°).

carlo.

Nadal, que ganó esta

AGENCIAS



RESULTADOS FECHA 16: Puebla 0-0 Pumas; Tijuana 1-0 Necaxa; Mazatlán 4-3 León; Cruz Azul 3-2 Atlético San Luis; Atlas 0-1 Chivas; Tigres 2-1 Monterrey; Toluca 3-1 América. Hoy se jugará el partido entre Pachuca y Santos. JORNADA 17: Atlético San Luis vs. Pachuca; Necaxa vs. Atlas; FC. Juárez vs. Toluca; Chivas vs. Tigres; León vs. Querétaro; Cruz Azul vs. Tijuana; Monterrey vs. Mazatlán; Santos vs. Puebla; Pumas vs. América **GOLEO INDIVIDUAL**

NOMBRES EQUIPOS GOLES Alexis Canelo Toluca 10 Nico. Ibáñez J. Rodríauez Cruz Azul S. Ormeño Puebla R. Funes Mori

LIGA MX FECHA 16 GUARD1ANES 2021 RESULTADO







LIGA MX Caldinan Aguilas Toluca supera en el infierno al América 3-1 y se mete de lleno en la pelea por el repechaje; terminará Cruz Azul como superlíder

CIUDAD DE MÉXICO.-Para el Diablo no había de otra, era el momento justo de resurgir, de volver a encontrar su futbol y credibilidad.

Qué mejor que venciendo al América de forma contundente 3-1 en el estadio Nemesio Díez, volviéndose a posicionar en zona de repechaje, y terminando con las aspiraciones de las Águilas de llegar al primer lugar general de la competencia, el cual quedará en manos de Cruz Azul. Con un Alexis Canelo en

plan grande, dos asistencias y un gol, el once en lo que va del torneo, el Toluca salió de su pésima racha de seis juegos sin gritar victoria y lo mejor fue que lo hizo jugando buen futbol.

Los Rojos llegaron a 22 puntos y subieron hasta el séptimo lugar de la tabla.

En tanto que al América de Santiago Solari no le resultó el plan de hacer rotaciones, de cara a su compromiso de media semana en la Con-

EL UNIVERSAL cacaf contra el Portland Timbers, dejando tirada la racha de ocho juegos sin perder.

Como alma que lleva el Diablo, Toluca salió a matar desde el inicio a un América, que a los diez minutos ya estaba 2-0 abajo con los goles de Michael Estrada (8'), previa a una gran jugada de Alexis Canelo y con un gran tiro de larga distancia de Raúl López (10').

Con la ventaja Toluca ma-nejó el partido, los tiempos, y su defensa se fortaleció ante los intentos americanistas por acercarse.

Al inicio de la segunda parte parecía que venía la reacción americanista. El VAR intervino y se marcó un penalti a favor de las Águilas, por mano de Jorge Torres Nilo, que Emanuel Aguilera volvió gol (50'), pero no, el mérito de los *Choriceros* fue nunca dejar de pelear por un tercer tanto, el cual lo logró del pie del mejor jugador del partido, Alexis Canelo, quien coronó un gran contragolpe

Pachuca Tuzos Comala Triunfos de Pachuca Tuzos Comala en fut semiprofesional

Francisco ESPÍRITU **GÓMEZ**

Los equipos de Tuzos Comala que participan en la Cuarta, Tercera y Segunda División del balompié semiprofesional, regresaron con victorias y algunas derrotas en la actividad del fin de semana que apenas terminó.

Primeramente, se jugaron encuentros pendientes de la Fecha 1, en Cuarta, Pachuca goleó a Estudiantes de Polotitlán, en Huichapán, Estado de Hidalgo; mientras que en la Fecha 4, cayeron 3-1 ante Club Cascavel.

En la Tercera División, los comandados por César Luna vencieron 5-0 a Cascavel (F4) y en duelo pendiente golearon 3-o a Polotitlán. Los guardametas Diego Losa v Carlos Velásques defendieron bien sus porterías.

En la Segunda División, Tuzos Comala empató 2-2 con Cascavel de Atlacomulco (F4) y perdieron el punto extra; mientras que en juego pendiente cayeron ante Polotitlán 3-0.

Los encuentros se celebraron en la Unidad Deportiva de Las Fuentes en Atlacomulco, Estado de Mé-

xico. Mientras que la fecha de pendientes, en la Unidad Deportiva de San José de Atlán en Huichapán, estado de Hidalgo.

Para la siguiente Jornada (5) Pachuca Tuzos Comala recibirá la visita del Club Pátzcuaro en el Estadio Colima, el sábado, en horarios por confirmar.

En cuanto a las estadísticas, la Cuarta División tiene 1 juego ganado, un empate y un perdido; la Tercera, dos triunfos, un empate y sin derrota; mientras que la segunda un empate y dos derrotas.

LAS VEGAS

Conquista colimense título de flag football

La jugadora colimense, Ana Camila Velázquez Cerrillos integrante del equipo de Flag Football Playmakers de Colima, participó con la Selección Nacional de México en el Flag Football Hard Count, celebrado en Las Vegas, conquistando el titulo internacional, ella fue parte del equipo verde que terminó invicto el certamen.

La Selección Nacional Flag Football México, llevó 2 equipos (Verde y Blanco), el Selectivo Verde ganó todos sus juegos, y el Blanco 2 de 3 en la ronda clasificatoria; en semifinales ganaron y pasaron ambos a la final para enfrentarse, quedando el Verde Campeonas del torneo, ambos equipos son categoría U 17.

Ana Camila Velázquez Cerrillos, miembro equipo de Flag Football Playmakers de Colima, fue seleccionada desde noviembre del año pasado, pero por realizado el evento hasta estas fechas porque se buscó una sede donde pudiera realizarse, en un principio estaba contemplado en Florida, pero finalmente se efectuó en Las Vegas.

Los Coaches de las selecciones de Flag Football México son: Rebeca Corchado y Julio Ocaña (Papito).

Cerrillos, Velázquez también ha sido campeona de categoría Femenil Intermedia Silver en una liga de Guadalajara, Jalisco que se llama POFF (Perla de Occi-

El Manchester City con-

quistó la Copa de la Liga por cuarta vez consecutiva ayer, tras vencer por 1-0 al Tottenham en frente de 8 mil espectadores en el estadio londinense de Wembley. El defensa francés Ay-

meric Laporte marcó el único gol del partido, de cabeza, a falta de ocho minutos para el final del encuentro, frustrando las esperanzas de los Spurs de terminar con 13 años de sequía de títulos.

MEXICANO

Gerardo Arteaga jugó los 90 minutos en el triunfo del Genk 1-2 sobre el Standard de Lieja para ganar la Copa de Bélgica. Este es el primer título del defensa mexicano surgido de Santos Laguna.

Ito y Bongonda pusieron al frente al Genk, que vio reducida su ventaja con el tanto de Muleka, ya cerca del final del juego.

CONADE 2021

Califican colimenses a los Juegos nacionales de baloncesto 3 por 3

Francisco ESPÍRITU **GÓMEZ**

Los equipos colimenses de baloncesto de Colima A en la categoría Juvenil Menor Varonil (2006-2005), así como de Manzanillo en Juvenil Mayor Varonil (2004-2003), clasificaron a los Juegos Nacionales Conade 2021 en el baloncesto 3 por

Lo anterior, tras llevarse el fin de semana la fase estatal en el auditorio de la Unidad Deportiva Morelos. La etapa nacional será durante los meses de junio y julio.

En cuanto a los resultados, la Juvenil Menor Varonil, Colima A venció a Colima B con focos de 8 a 4, definiéndose en un solo juego la clasificación.

En la Juvenil Mayor Varonil (2004-2003) participaron tres equipos realizándose un round robín: en el primer juego, Armería



venció a Colima 16-9; en el segundo, Armería perdió contra Manzanillo 8-16 y en el tercero, los porteños cayeron ante Colima 16-717.

Manzanillo obtuvo la clasificación logrando la mejor puntuación con 32 unidades; mientras que Colima logró 26 puntos y Armería, 24 unidades.

Ángel CONTRERAS **MARTÍNEZ**

dente Flag Football).

BEISBOL

En revancha, vence **Diablos a Cachorros**

Ángel CONTRERAS en la novena de Ramón Del-MARTÍNEZ

Nuevamente el equipo de Diablos de Tecomán se impuso a Cachorros en lo que fue el segundo de la serie amistosa entre estas dos novenas buscando reactivar el beisbol categoría libre en Te-

En el encuentro disputado ayer en el diamante de la Unidad Deportiva Norte, los rojos vinieron de atrás y derrotaron 12-4 a Cachorros que ganaba en la apertura de la quinta entrada 3-0.

El juego lo ganó el pitcher local Antonio Sánchez que relevó a Lío Arronte, ambos lanzaron cuatro innings, pero Arronte lo dejó perdido 3-o, después vino el cierre gado, entre los tres pitchers poncharon a 18 bateadores rivales.

Por Cachorros perdió Eduardo Rojas que lució en sus primeras cuatro entradas colgando ceros, mostró buena velocidad y ponchó a 5 adversarios, sin embargó en la quinta entrada le ligaron imparables, aunado a una base por bolas y salió del montículo con el juego empatado 3-3 y dejando un corredor de

Los mejores por Diablos fueron, Jaime Ríos de 3-2, Josué Arceo de 5-3 con doblete, Óscar Flores de 5-2 con jonrón en el quinto episodio, Lío Arronte de 5-2 y Rodrigo Sánchez de 3-1 con cuadrangular en la séptima entrada.



CAMPEÓN

clasificación.



Jaime Baksht, Michelle Couttolenc y Carlos Cortés, los ingenieros de audio mexicanos detrás de la película Sound of Metal, protagonizada por Riz Ahmed, se llevaron el Óscar a Mejor Sonido en la premiación.

ESCENARIO A10



Ejecutan orden de reaprehensión

Mediante un convenio de colaboración entre corporaciones, la Fiscalía General del Estado ejecutó una orden de reaprehensión a un hombre que era buscado por la justicia de Jalisco.

ORDENPÚBLICO



DIARIODE MANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 68 No. 22,942 \$10.00

Manzanillo, Colima. Lunes 26 de Abril de 2021

Duplicará Virgilio Mendoza presupuesto para obras en Manzanillo

El candidato dijo que de llegar a la gubernatura, buscará combatir el rezago que existe en el puerto

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

"Hemos venido haciendo el compromiso, Irene Herrera v su servidor, de que el Ayuntamiento de Manzanillo tiene la capacidad de invertir hasta 150 millones de pesos del estado en obras que se requieran, por lo que de favorecernos el voto, vamos a avanzar con el rezago que existe, y para ello vamos a duplicar los recursos económicos asignados".

Así lo dio a conocer mediante boletín de prensa Virgilio Mendoza Amezcua, candidato por el Partido Verde Ecologista de México a la gubernatura, al hablar de su gira por Manzanillo.

Durante su visita a las localidades de Marabasco, El Chavarín, El Centinela, Emiliano Zapata, La Central y El Naranjo, informó que predominaron las quejas por no tener un gobierno cercano, y por falta de obras y programas sociales, por lo que Virgilio Mendoza les pidió hacer equipo y apoyar el proyecto de Verde "para que Manzanillo tenga el gobierno que merece".

El candidato se comprometió a que regresará la atención a los grupos de la tercera edad, sus festejos anuales, los cursos de manualidades, y ratificó su compromiso de implementar un programa de gran cobertura para que las personas de escasos recursos tengan una alimentación variada y de calidad.



Foto de César González

Virgilio Mendoza, candidato por el Partido Verde Ecologista de México a la gubernatura, informó que durante su visita a diversas localidades de Manzanillo, predominaron las quejas por no tener un gobierno cercano.

Acompañado por los candidatos Irene Herrera, a la Alcaldía porteña, Mirna Guadalupe Montes de Oca, a la diputación local por el distrito XIV, y Rafael Mendoza, a la diputación federal por elecciones este 6 de junio.

el segundo distrito, el abanderado del PVEM a la gubernatura resaltó la importancia de la suma de liderazgos al hacer el llamado a respaldar al proyecto Verde en las

RAFAEL MENDOZA

Propuesta de reducir edad para pensión es viable

El aspirante del Partido Verde a la diputación federal por el segundo distrito dijo que peleará por esta iniciativa en el Congreso

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

Rafael Mendoza, candidato por el Partido Verde Ecologista de México a la diputación federal por el segundo distrito, aseguró que su propuesta de reducir la edad de beneficiarios para el programa de pensiones a adultos mayores de 68 a 50 años, es via-

ble v factible. Rechazo que sea una ocurrencia, como muchos adversarios lo han señalado, y expuso que en México hay más de 24 millones de

personas mayores de 50 años.

Al ser cuestionado sobre qué le llevó a dicha propuesta, Rafael Mendoza explicó que "es cuestión de saber escuchar a la gente allá afuera; en mis recorridos por Tecomán, Armería, Manzanillo, Minatitlán e Ixtlahuacán me encuentro con muchas mujeres y hombres apenas llegando a los 50 años que no tienen empleo.

"Ya nadie les quiere dar trabajo, y mientras tanto, tienen que solventar sus necesidades de alimentación, medicamentos, atención médica, y gastos del hogar

porque muchos además de pagar los servicios como agua y luz, pagan renta, entonces es necesario ayudarle a este sector también, quien diga que no es necesario o que es una ocurrencia, entonces le falta empatía y se ve que no ha recorrido el estado", subrayó.

Rafael Mendoza señaló que se tienen los recursos económicos para llevar a cabo esta ampliación de beneficiarios, "lo que hace falta es pelear por estos desde el Congreso, y es lo que haré cuando llegue, velar por los intereses de los más desprotegidos".

Promete Irene Herrera crear Dirección municipal de pesca

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

Irene Herrera, candidata por el Partido Verde Ecologista de México a la Presidencia Municipal de Manzanillo, se reunió con pescadores y comerciantes de la zona de El Tapo.

En dicha junta, la aspirante a la Alcaldía declaró que "el gobierno ha descuidado a un sector tan importante como es el de los pescadores, los apoyos les han sido arrebatados, tenemos que dignificar su trabajo, así como respaldarlos al momento de su jubilación", señaló la abanderada del Verde Ecologista.

Durante la reunión, la candidata se comprometió a crear una dirección de atención al pescador, así como hacer una revisión de las personas que no son pescadores y han estado gozando de los beneficios, de los cuales han sido despojados quienes sí se dedican a la

De igual manera, reafirmó su compromiso de rehabilitar la zona para la atracción del turismo.

Vamos a crear una dirección dirigida especialmente al pescador, vamos a proteger este sector del cual el gobierno ha descuidado tanto y al cual ha olvidado", seña-

En la reunión estuvo acompañada por pescadores y comerciantes de El Tapo, así como también por la candidata al distrito XIII, Lulú Torres.

Incrementa precio de pulpa de coco

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

ARMERÍA.- "Desde hace unos días, a los productores de pulpa de coco nos está yendo un poco mejor, toda vez que se ha incrementado la demanda de nuestro producto por parte de los industriales que se dedican a hacer diversos derivados de este producto".

Así lo dio a conocer Martín Padilla Govea, quien al igual que otras personas, tiene un centro de trabajo para destopar, deshuesar y pelar coco, con la finalidad de vender la pulpa, misma que en estos momentos ha alcanzado un precio por kilogramo de entre 23 y 24 pe-

Al respecto, Padilla Govea opinó que esto viene a ser de gran ayuda para los pequeños empresarios que tienen estos centros de trabajo en el que laboran muchas mujeres y hombres, mismos que se ubican en varias colonias de la cabecera municipal.

Comento que "hará cosa de 10



Foto de Juvenal Martínez

Productores de pulpa de coco en Armería reportan que el precio del kilogramo empieza a repuntar.

días que el kilogramo de pulpa lo estábamos vendiendo entre 17 y 18 pesos, y a partir de ahí ha estado subiendo poco a poco, de tal forma que esperamos que esta semana se mantengan al menos en 23 pesos, debido a la demanda que se está registrando".

El productor de pulpa agregó que este es un precio razonable que permite a los centros de trabajo mejorar un poco, pero no solamente ellos, pues también los trabajadores se benefician con este precio, por lo que esperan que las cosas continúen así.

Se compromete Martin Pinto a regresar ambulancia a Cerro de Ortega

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

TECOMÁN.- "Cerro de Ortega es una de las comunidades más pobladas del municipio, por ello me extraña que con tantos habitantes no cuenten con el servicio de una ambulancia; por ello, va mi compromiso de hacer las gestiones necesarias para que regrese de nuevo una unidad".

Así lo dio a conocer Martín Pinto Briceño, candidato de la coalición "Va Por Colima" a diputado por el distrito XVI, en una reunión con habitantes de esa comunidad, donde se comprometió a regresar el servicio de ambulancia que tenían y que por razones que desconocen, les fue retirado.

Hizo énfasis en lo necesario que es la ambulancia, "recordemos que esta comunidad es la más grande del municipio y tiene una densa población, la mayor parte de esta trabaja en labores del campo y corren muchos riesgos, pero además, está alejada de la cabecera municipal y eso hace que las personas que sufren alguna situación grave de salud tengan que conseguir un vehículo para recorrer una gran distancia y ser atendidos'

Pinto Briceño dijo que es de suma importante devolver la ambulancia a Cerro de Ortega, pero también está el compromiso de abastecer el Centro de Salud de medicamentos, que aunque es una tarea dificil, no se puede esperar a que lleguen o se canalicen los recursos para abastecerse.

Asimismo, el candidato se comprometió a trabajar de la mano con los diputados en el Congreso para destinar recursos que llenen de medicamentos los estantes de los Centros de Salud de las comunidades, y adelantó que de manera inmediata y una vez asumiendo el cargo, estará destinando sus primeros recursos en llevar los insumos más urgentes, como es el suero antialacrán.

Es tiempo de la ciudadanía que quiere ver un cambio: Verduzco

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

TECOMÁN.- Para Roberto Verduzco Espinosa, candidato por Movimiento Ciudadano (MC) a la Presidencia Municipal, ya es tiempo de la ciudadanía que en realidad quiere ver un cambio en la manera de gobernar.

En ese sentido, dijo que ha sido

responsable con la población, con quienes ha establecido el compromiso de trabajar con todos los líderes, quienes tendrán las puertas abiertas de la Presidencia para hacer llegar las necesidades de las personas con quienes se trabajó y a quienes invitaron a que se suma-

Verduzco Espinosa dijo que es muy importante la comunicación,

"v es algo que desde ahorita hago el compromiso de brindar todo el apoyo y tener la confianza de que se harán las cosas rectamente, sin triquiñuelas, para que todos nos veamos favorecidos

El candidato de MC indicó que se debe tener mucho cuidado con lo que se quiere hacer de acuerdo a lo que la gente pide, y que se tiene que resolver, pues tienen las necesidades identificadas en cada núcleo poblacional, por ende, las propuestas ya las está afinando, para aplicarlas en cada una de las colonias y comunidades.

Añadió que se ha dedicado a recolectar las necesidades de la población, no a andar descalificando a nadie, señalando que no es del montón, "junto con mi equipo, somos personas de valores, gente de familia, con ganas y voluntad para hacer un gran cambio".

Finalmente, reiteró que es tiempo de los ciudadanos libres, "es tiempo de la gente que en realidad quiere ver un cambio en su entorno, todas las posibilidades se pueden realizar, solamente si se las entregan a gente que tiene la capacidad y la fortaleza de poder ejecutar acciones benéficas para todos".